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Poniente
Voluntarios llevan la compra
y medicinas a dependientes

HUÉTOR TÁJAR

Las réplicas de las Venus se
ubicarán en el futuro museo 
de la localidad junto al resto
de piezas de la villa romana

SALAR

Ofrecen apoyo socioemocional a
través de teléfono o videollamada 

Esta campaña se ha caracterizado por un ade-
lanto importante del comienzo de la recolec-
ción, lo que ha propiciado un aumento
considerable de la calidad del aceite producido

La campaña de la aceituna 
levanta el sector económico del
Poniente en plena pandemia

Llega la segunda dosis de la vacuna del
covid19 a la comarca en plena tercera ola
Los residentes y trabajadores del Poniente ya están recibiendo esta inyección que será 
efectiva en un 95% trascurridos diez días desde el pinchazo, lo que permitirá su inmunidad 



RUBÉN NÚÑEZ DÍAZ

Estoy cansado, agotado, hastiado, extenuado, harto,
exhausto. Molido. Hecho polvo, vamos. Y es que esta
situación, después de tanto tiempo, ya me supera.
Fatiga pandémica lo llaman. Y no es para menos. Lle-
vamos ya casi un año sin poder hacer algo similar a la
vida «prepandemia», y la mente –y el cuerpo– se re-
sienten. 

Si te pasa algo parecido, y es normal que esto ocurra,
debes buscar la forma de salir de ella, porque no lleva
a nada bueno. Los expertos –y yo no lo soy, ni de esto
ni de nada– recomiendan para luchar contra ella
hacer ejercicio de forma regular, comer de manera
saludable, dormir bien, hacer cosas que te motiven y
te gusten, utilizar las nuevas tecnologías para conec-
tar con la gente a la que apreciamos y echamos de
menos, limitar el consumo de noticias –algo que, por
mi trabajo, no puedo hacer–, aceptar que es normal
que podamos sentirnos así y, si es necesario, buscar
ayuda profesional.

Durante mucho tiempo, acudir a un psicólogo para
que te ayude con los problemas que afectan a tu mente
era un estigma. ¿Que vas a ir al «loquero»? Loquero,
vaya palabra. No, no se trata de estar «loco»: todos

A ver si yo lo he
entendido…

tenemos problemas que pueden afectar a nuestra
mente, y no es malo pedir ayuda, ni hay que sentirse
culpable por hacerlo. Es más, es recomendable hac-
erlo. Eso sí, antes de pedir ayuda debemos tener claro
que queremos que nos ayuden, algo fundamental para
obtener resultados.

Los temas que afectan a la mente pueden ser de di-
versa índole, y es que no todas las personas funcionan
de la misma manera: las motivaciones, los estresores,
los niveles de ansiedad, la capacidad de autocontrol,
la educación, la experiencia social y muchos otros fac-
tores influyen en las personas que somos y, con ello,
en la forma en la que afrontamos las situaciones. Pero
por muy optimistas que seamos, hay dos factores que
van minando el ánimo, como ese minero que sigue pi-
cando la piedra hasta encontrar la veta que le in-
teresa, poco a poco, sin pausa, pero sin una prisa
especial para no romperla: son el tiempo y la incer-
tidumbre.

El tiempo que ha pasado es ya casi un año desde que
el Covid-19 entró en nuestro país oficialmente. La in-
certidumbre, a día de hoy, se mantiene, y siempre que
nuevos cambios que no hacen otra cosa que aumentar
su grado: las cifras están mal, nos encerramos; las
cifras mejoran, nos dan libertad; nos lo tomamos
como si no hubiera pasado nada, nos vuelven a encer-
rar; empezamos a tomarlo en serio y a tener restric-
ciones, hay que salvar la economía; para salvar la
economía nos relajamos, vuelve a haber restricciones
para atajar los picos de pandemia… y esto se convierte
en un sinvivir, una situación inaguantable que acaba
con la entereza de cualquiera.

Pues bien: por si fuera poco, el virus muta y aparecen
nuevas cepas que, en algunos casos, parece ser que
tienen una mayor capacidad de contagio pero, afor-
tunadamente, los expertos aseguran que también son
menos letales. Ojalá lleven razón y haya algo positivo
en la evolución de esta pandemia, que bastantes cosas
–y, por encima de todo, personas– nos ha quitado ya.
Eso sí: la variante británica podría estar detrás de que

los nuevos contagios se estén propagando tan rápida-
mente, ayudada en gran medida por habernos rela-
jado en las precauciones, metámonos todos y, el que
pueda, que se salve. 

De momento, cada vez más pueblos están confinados
perimetralmente, y los que sobrepasen la tasa de
1.000 contagios por cada 100.000 habitantes verán
la actividad no esencial cerrar de nuevo las persianas.
De nada sirve llorar ni lamentarse: la única solución
es volver a hacer las cosas bien cuanto antes. Sabemos
lo que hay que hacer; los medios de comunicación, los
especialistas, los médicos y enfermeras, están cansa-
dos de decirnos una y otra vez cuáles son las medidas
a tomar para evitar que estas cifras suban. Esto
supone que debemos renunciar a algunas cosas, pero
si lo hacemos ya, será algo temporal. Si no lo hacemos,
los índices de contagio seguirán subiendo y arras-
trando todo tras de sí.

Creo que ya comenté en su día que dejé de aplaudir a
los sanitarios el día que me percaté de que aquello de
salir a los balcones se había convertido en un jolgorio
«a la española» en el que lo menos importante era el
motivo por el que salíamos a aplaudir, lo importante
era la fiesta. Todos esos aplausos ahora no sirven para
nada, porque, y se nos debería caer la cara de
vergüenza, les hemos faltado al respeto a los que día
a día se la están jugando por nosotros hasta límites
que nunca llegaremos a comprender al no hacerles
caso. 

Ahora os voy a hablar de economía, y pienso ser muy
breve: o bajamos las cifras de contagio de manera rad-
ical respetando escrupulosamente todas y cada una
de las normas necesarias, o si el virus entra en nues-
tras cooperativas durante la campaña del espárrago
vamos a conocer de la manera más cruda lo que es un
daño a la economía. Y me pesa porque mi intención
nunca fue la de escribir artículos moralizantes, pero
o despertamos y reprendemos a quien no haga las
cosas bien, o nos queda mucho por sufrir todavía. Al
tiempo.
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OPINIÓN

LA MIRADA DE ULISES

TERESA T.
RODRÍGUEZ

“Niebla en los ojos: metáforas contra la adversidad en
tiempos de pandemia”, una lectura recomendable,
porque así seguimos, así vamos, con “niebla en los
ojos”, resistiendo. En ese libro, señala un titular, el
poeta Fernando Beltrán narra en primera persona
cómo encontró en ciertas palabras una tabla de sal-
vación durante su estancia en el hospital, enfermo de
coronavirus. 
¿Cuánto tiempo abrigan las palabras, Sr. Beltrán?,

Cerrado por
Coronavirus…
Viru-lencia 5

porque mucho viene siendo el frío desde que comenzó
la pandemia. El otro día mismo, dos ambulancias
seguidas. Tras ellas, ese punzante rastro de inquietud.
Ayer, de nuevo el doblar de las campanas. Estamos en
lo mismo. Volvemos a lo mismo, al horror desbocado.
Avisos no han faltado. No había Navidad que celebrar.
Apostar por salvar vidas hubiera sido lo políticamente
responsable. ¿Seis comensales, diez? Eso era en-
tonces. Ahora volvemos al regateo y los reproches por
la hora del toque de queda: que si las seis, que si las
ocho, que si las de las once a las diez, que si… es im-
perdonable la irresponsabilidad política y patético el
tribalismo electoralista tan canalla que se gasta en
este país, frente a la gravedad de una pandemia como
la que estamos viviendo. 

No solo en esta emergencia sin tregua que vivimos
ahora, o en aquella otra también terrible de la gripe
española del 1918, incluso más atrás en el tiempo, las
medidas fueron las mismas que se siguen tomando.
No hay otras. No sirven otras. Desatados los conta-
gios, no se convive con los virus, bacilos o bacterias
para salvar la economía. Eso es un disparate.

Si habéis viajado por la Provenza, cerca de Avignon,
se alza el llamado Muro de la Peste. “Una ruina muy
antigua y a la vez un monumento del futuro”, leía en

un artículo no hace mucho. Se trata de una muralla de
27 km construida piedra a piedra, sin ningún tipo de
cemento, que sirvió para aislar los territorios del
Papa, en el sur de Francia, en 1721, ante el avance in-
contenible de una nueva ola de peste que el año ante-
rior había desembarcado en Marsella. 

Muchas otras ciudades en el mundo se han fortificado
o modificaron sus trazados urbanos para combatir las
diversas epidemias y pandemias que nos han asolado
a lo largo de los siglos. Lo raro, lo insólito, es oír
hablar de “salvar una navidad”, como si se pudiera sal-
var algo más que la vida humana, en mitad de una pan-
demia. 

Con “niebla en los ojos”, sí, ahí vamos. ¿Se salvó la
navidad?, ¿sí?, ¿no?, lo que sea que se haya hecho ha
sido y va a ser a costa de incontables sacrificios per-
sonales y profesionales, de sanitarios extenuados a
estas alturas y de muchas vidas perdidas. El horror,
que no se había ido cuando se apostó políticamente
por “salvar la navidad”, se intensifica. Este horror es
ya el mismo desastre para todos. En él seguimos, no
solo metafóricamente indefensos y “con niebla en los
ojos”, también seguimos en la misma trivialidad inútil
y así nos va, para que nos entendamos mejor: ¿tú eres
más partidario del forfait o de la licencia de caza?
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La aparición del covid-19 ha supuesto una grave crisis a
nivel mundial, principalmente sanitaria, que ha puesto en
jaque nuestro sistema sanitario y la capacidad de adap-
tarnos a la aparición de nuevos virus, que se propagan más
rápido en un mundo globalizado.
Pero, además la aparición de este nuevo coronavirus ha
supuesto una grave crisis económica a nivel mundial, difícil
de predecir y difícil de saber cuales son y van a ser sus con-
secuencias a corto y medio plazo.
Cómo nos va a afectar esta crisis económica, va a ser nues-

tro caballo de batalla en zonas rurales como la nuestra, el
Poniente granadino. 
Desde toda nuestra sociedad, debemos de analizar acon-
tecimiento y tendencias para así identificar riesgos y opor-
tunidades, para aportar respuestas a las numerosas
incertidumbres que ha traído consigo la pandemia provo-
cada por el covid-19.
En definitiva, administraciones públicas, agentes sociales…
deben buscar nuevas oportunidades para nuestro medio
rural, que viene padeciendo una grave crisis desde hace ya
más de una década.
Sin duda, el medio rural es uno de los elementos fundamen-
tales que vertebran social y económicamente le territorio
español y que decir entonces del territorio andaluz, donde
aproximadamente el 80% es considerado medio rural.
Uno de los principales problemas ha los que se viene en-
frentando desde hace años es a la despoblación, debido a
la falta de oportunidades que venimos padeciendo y que se
ha convertido en uno de los grandes retos de nuestro país.
Por tanto, insisto en la búsqueda de nuevas oportunidades
para nuestro territorio, e intentar que la grave pandemia

que nos afecta no solo nos debe de convertir en mejores
personas, si no que debe de abrirnos un nuevo espacio de
oportunidad y desarrollo económico, social y sostenible
para poder seguir viviendo dignamente en el medio rural.
Debemos hacernos algunas preguntas para poder afrontar
y conocer perfectamente esta nueva realidad que nos viene
afectando desde hace un año y que con la aparición de la
vacuna vemos el fin de la crisis sanitario, pero no la crisis
económica y social que se esta agudizando en este principio
de 2021.
¿Cómo ha afectado la pandemia en general al Poniente
Granadino?
¿Qué sectores económicos se han visto más afectados?
¿Qué tipo de políticas públicas han sido más efectivas a la
hora de combatir los efectos ocasionados por el covid-19?
Podríamos y deberíamos seguir haciéndonos más pregun-
tas que sin duda nos ayudarían en nuestro cometido, pero
lanzo estas a nuestros lectores, para intentar poner nuestro
granito de arena ante esta nueva realidad, que esperemos
como ya he comentado, sea el principio para convertir nue-
stro territorio en una tierra de oportunidades.

OPINIÓN

Tiempos 
difíciles

MIRAQUETEDIGA.COM

Cuando parecía que despidiendo el 2020 iban a terminar todos nuestros problemas y la vida volvería a una calma chica habitual, nos
encontramos que el destino aún nos tenía preparado para los primeros días del año una vuelta de tuerca más. En los últimos días del
pasado año llegaron las primeras dosis de vacunas y creíamos que como estábamos además en unas cifras relativamente buenas (para
lo que teníamos unas semanas antes), el covid ya era agua pasada. Pues no. Las Navidades incrementaron las relaciones sociales y con
ellas el aumento de casos que ahora nos estamos encontrando. Pero por si el guión de cine no fuese suficientemente retorcido, nuestra
provincia se sitúa en el mapa nacional por la multitud de seísmos que se producen en estos últimos días. Se van a seguir sucediendo
temblores, aunque parece que no excederán la gravedad de los ahora mismo registrados, y por ese motivo pareciera que además de
con mascarilla tendremos que salir a la calle con casco. Toda precaución es poca.

JUAN COBOS LÓPEZ

El covid-19 y su
impacto en la 
economía rural 
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reportaje

Uno de los termómetros que
marcan la situación real de la
pandemia es el del estado de
las UCIs en una determinada
provincia. Desde que comenzó
el contagio masivo del corona-
virus el verdadero problema
ha estado en el colapso de este
tipo de servicios hospitalarios,
y concretamente en Granada la
situación ha sido dramática
durante buena parte de estos
últimos meses. 
Aunque los datos con los que
comenzábamos esta semana
en Granada parecía presagiar
que se había a una estabiliza-

Francisco Javier Ruiz Vergara. Este lojeño trabaja en la ampliación de la UCI del Hospital Universitario
Clínico San Cecilio de la capital y nos cuenta la situación real y palpable de los hospitales de nuestra provincia 

ción, los últimos días han ido
sumando ingresos y todo hace
presagiar que no se ha llegado
a lo peor. El problema está en
los hospitales con una tenden-
cia que no se vio en la segunda
ola: la proporción de pacientes
críticos con respecto a los de
planta Covid es mucho mayor
que en otoño. Los hospitales
centran la preocupación más
importante porque la evolu-
ción de ingresos, y sobre todo

“Ésta tercera Ola está
siendo peor por la rapi-
dez en que van cre-
ciendo los pacientes”

“He visto morir a personas no tan mayores, que les
quedaba mucho por vivir y eso te rompe el corazón”

MANOLO
ÉCIJA

de la gravedad de los contagia-
dos, es más seria que la de la
segunda ola. 
Llegamos a este momento tras
unos días con incrementos
muy importantes de casos que
anticipan mayores oleadas de
entradas de pacientes en las
próximas dos semanas, que
serán más si no se relajan los
contagios. Este también era
uno de los riesgos de 'salvar la
Navidad': no haber logrado
'evacuar' lo suficientes los hos-
pitales de pacientes de la se-
gunda ola, y sobre todo no
haberlo hecho en las áreas UCI,
las que más tardan en curar a
los enfermos graves de Covid-
19. Mientras que a finales de
septiembre, cuando empezó a
subir la ocupación de camas

para críticos, el nivel estaba en
8-9 pacientes, el pico mínimo
más cercano fueron 44 (el 2 de
enero). De ahí esa despropor-
ción de cifras.
Con esta situación hemos que-
rido hablar con un lojeño,
Francisco Javier Ruiz Vergara,
que trabaja en la ampliación de
la UCI del Hospital Universita-
rio Clínico San Cecilio de la ca-
pital. Este profesional nos
explica de primera mano la si-
tuación real de esta pandemia
en estos momentos y apela a la
necesidad de extremar las pre-
cauciones para evitar los con-
tagios.

¿En qué estado se encuen-
tran las UCIs ahora mismo en
nuestra provincia?

Yo puedo hablar de como se
encuentra en el Hospital
donde trabajo, la UCI normal
se encuentra en estos momen-
tos llena, no solo se atienden a
pacientes Covid como es nor-
mal, hay personas con otras
patologías que necesitan aten-
ción en UCI, por eso se ha am-
pliado habilitando la Unidad
de Reanimación de Cirugía
Ambulatoria como UCI Covid,
que es en la cual yo estoy tra-
bajando. Durante la segunda
ola llegamos a tenerla casi al
100%, y en ésta va por el
mismo camino, cada día
cuando llego hay más pacien-
tes.

¿Cómo está siendo el día a
día trabajando en la UCI?
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reportaje

“Cuando vi la aglomera-
ción de gente sin mas-
carillas el día de
Nochebuena me dio
vergüenza ajena”

Es muy duro, debido al tipo de
pacientes que atendemos, yo
como Celador, mi trabajo es de
ayuda a los demás profesiona-
les, especialmente en la movi-
lización de los pacientes, tanto
como para asearlos, recolocar-
los para que estén lo más có-
modo posible, para hacerle
pruebas diagnósticas, así como
prepararlos y trasladarlos a la
morgue una vez fallecidos. El
trabajo es muy duro psicológi-
camente, pero a la vez muy
gratificante, estás ayudando a
personas grandes dependien-
tes, muchas de ellas entubadas
y en coma inducido. La satis-
facción personal es superior a
los malos momentos que vivi-
mos, somos personas y les co-
gemos cariño a los pacientes,
todo el que se va te deja un po-

quito en el corazón.

¿Has estado presente en las
tres olas de contagios?
No, yo me incorporé al Hospi-
tal el día 1 de Agosto, ya que
tengo dos oposiciones aproba-
das pero aún no tengo mi plaza
en propiedad. Viví la segunda
ola, la cual fue dura, aunque
por mi anterior trabajo en
Ayuda a Domicilio, especial-
mente con grandes dependien-
tes ya llegué allí acostumbrado
a la muerte, yo la veo como lo
más normal de la vida, si no
temes a la muerte, entonces
entiendes lo que es el arte de
vivir. Ésta tercera Ola está
siendo peor en el número de
contagios, por la rapidez en
que van creciendo los pacien-
tes

¿Qué sensación tenéis los sa-
nitarios en el día a día?
Normalmente los que estamos
trabajando en sectores relacio-
nados con la atención a perso-
nas, trabajamos en ello de
manera vocacional. Es verdad
que a veces te desbordas y
sientes impotencia, sobre todo
eso fue lo que pasó en la pri-
mera ola según me cuentan

compañeros, todo vino de
pronto y no se tenían los recur-
sos necesarios para atender
tanta demanda de pacientes y
las consecuencias de un virus
entonces totalmente descono-
cido. Actualmente si los tene-
mos tanto recursos materiales
como personales, pero hay tur-
nos en los que terminas ago-
tado, no te da tiempo ni a
tomar un simple café.

Personalmente, ¿está siendo
ésta la peor experiencia labo-
ral por la cantidad de muer-
tes que os vais encontrando?
Sin lugar a dudas sí, yo ha ha-
bido días de he tenido que pre-
parar y trasladar hasta 3 y 4
pacientes a la morgue. Incluso
personas con las que has te-
nido la oportunidad de tener
buenas conversaciones con
ellas, y como ya te digo les
coges mucho cariño. La gente
se cree que esto solo le pasa a
personas mayores, pero no es
así yo he visto morir a personas
no tan mayores, que les que-
daba mucho por vivir y eso te
rompe el corazón.

¿Qué sientes cuando ves la
irresponsabilidad de muchas
personas?
Pienso que son personas que
no les ha tocado esto de cerca,
no saben lo que es el sufri-
miento, ni propio ni ajeno,
cuando yo vi como estaban al-
gunos negocios de hostelería el
día de noche buena, o cuando
vi algunas fotos de centros co-
merciales sentí vergüenza
ajena, rabia, impotencia, esto
no es un juego, ha muerto, está
muriendo y morirá mucha
gente aún. La responsabilidad
personal es la base en la de-
rrota de éste virus.

En tu caso, incluso tienes re-
lación con tus padres que
están en un sector de riesgo
¿Cómo gestionas tu trabajo
con la atención que les tienes
que prestar?
Llevo ya muchos meses sin
poder dar un beso o un abrazo
a mis padres, sin poder sen-
tarme a la mesa a comer o sim-
plemente tomar un café con
ellos. Esta navidad es la pri-
mera en 47 años que tengo que
la he pasado sin ellos, es decir,
la he pasado solo. Ellos son de-
pendientes en algunos aspec-
tos, por ejemplo yo voy una vez
en semana y les preparo la me-

dicación en un pastillero sema-
nal, siempre con todas las me-
didas de precaución, higiene y
sin quitarme la mascarilla en
ningún momento, les hago las
compras, le dejo las cosas en la
puerta, siempre intento evitar
que ellos salgan a la calle. Tam-
bién tienen la ayuda de mis
hermanos y mis sobrinos, que
entre todos lo vamos haciendo
todo más llevadero. En lo per-
sonal es lo que más me está
costando porque yo siempre he
vivido con ellos y ahora como
ya te digo no puedo ni sen-
tarme a la mesa y charlar un
rato. El trabajar en primera
línea de ésta guerra es la con-
secuencia que tiene. También
en alguna ocasión en algún co-
mercio haciendo la compra he
notado como hay personas que
me han visto y se han retirado,
no solo los dos metros que nos
dicen las autoridades sanita-
rias, he tenido la sensación de
que me han tratado como si yo
tuviese algo malo.

Por tu experiencia ¿Cómo de
cerca ves el final de esta pan-
demia?
No sé que opinar, personal-
mente lo veo lejos, están sa-
liendo cepas del virus mucho
mas contagiosas, unido a la
irresponsabilidad de tantas
personas que hacen caso omiso
a las recomendaciones, y algu-
nas decisiones de nuestros po-
líticos que no tienen ni pies ni
cabeza, esto va para largo.

¿Qué mensaje le mandas a la
población en general?
Responsabilidad personal, que
se cumplan las recomendacio-
nes de las autoridades sanita-
rias, no solo por uno mismo,
sino por los demás, especial-
mente la gente joven parece
que esto no va con ellos, yo he
visto en el Hospital a una chica
con 19 años sin patologías pre-
vias pasándolo muy mal, esto
ya no se trata de mayores, está
afectando a personas de cual-
quier edad y en la responsabi-
lidad de cada uno puede estar
la derrota a este maldito bicho.

“Llevo ya muchos
meses sin poder dar un
beso o un abrazo a mis
padres por que son de
alto riesgo”
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Se palpaba en el ambiente que
no era una mañana de sábado
más en la Residencia de Mayo-
res Nuestra Señora de la Mise-
ricordia de Loja. Esa fresquita
mañana estaba previsto que se
administrara en el centro, a re-
sidentes y trabajadores, la se-
gunda dosis de la vacuna del
coronavirus. La directora del
centro, Susana Luque, nos re-
conocía que estos pasados
meses habían supuesto con
total certeza “los días más difí-
ciles” en su carrera, ya que des-
graciadamente muchos
abuelos perdieron la vida como
consecuencia de un brote que
azotó la residencia. En aquel
momento muchos trabajado-
res también tuvieron que ser
confinados por resultado posi-
tivo del covid, lo que provocó
que se intensificaran los es-
fuerzos entre los profesionales
operativos. 
Pero al fin los motivos para la
esperanza llegaron. Y además
lo hicieron con un par de días
de antelación ya que la segunda
dosis se suministró exacta-
mente 19 días después de aque-
lla primera que se inyectó el
pasado 4 de enero. Como apun-
taba Nicolás Benítez, enfer-
mero de la Unidad de
Residencias que está suminis-
trando la vacuna en la provin-
cia, “el Comité de Expertos nos
ha demostrado que se puede
suministrar la segunda dosis
de la vacuna entre los 19 y los
21 días tras la primera”, por lo
que atendiendo a la urgencia
de recibirlas por parte de las
residencias “pretendemos
siempre acudir lo más rápida-
mente posible, aunque signifi-
que venir un sábado como ha
pasado en este centro de Loja”.
En esta residencia de Loja, que
hemos cogido como ejemplo de
cómo se están llevando a cabo
en la comarca, han recibido la
vacuna 49 trabajadores y 71 re-
sidentes. Precisamente este

centro fue de los más castiga-
dos de la provincia durante la
pasada ola de contagios y por
ese motivo, este proceso se
abrazaba con un optimismo sin
parangón. 
Benítez nos explicó el proceso
que se lleva a cabo para res-
ponder a esta segunda dosis.
“Hay unos protocolos muy cla-
ros y que todos conocemos
perfectamente”. En primer
lugar, esta unidad se pone en
contacto con el centro para co-
nocer las dosis exactas que se
deben suministrar. Posterior-
mente esta información es

trasladada al laboratorio Bida-
farma de Granada que es el en-
cargado de custodiar y
conservar a menos 70 grados
centígrados las dosis de las que
se disponen en la provincia. Es
precisamente este laboratorio
quien se encarga de prepara las
dosis justas que se deben utili-
zar forzosamente durante los
siguientes cinco días, para que
el efecto sea el deseado. “Ya
una vez que se recogen nos-
otros nos encargamos de man-
tenerlas en nuestro centro
logístico de la Chana entre los
dos y ocho grados que deben
permanecer”. Dentro de este
centro, es la unidad de farma-
cia quien se responsabiliza de
la preparación de los viales
exactos y acondicionar las ne-
veras específicas para su trans-
porte. Manteniendo en todo
caso la temperatura y condi-
ciones necesarias para no
echar a perder ninguna dosis.
Como apunta Benítez, “esta-
mos siempre en contacto con
los directores de las residen-
cias para anunciarles el día y la
hora a la que llegaremos al cen-

“Hemos pasado por un
verdadero infierno por
eso me niego a pensar
que esta vacuna no es
la solución”, Susana
Luque, directora

MANOLO
ÉCIJA

tro para que todos, internos y
trabajadores, estén preparados
a nuestra llegada”.
Como vemos los protocolos
previos son bastante exhausti-
vos y se deben respetar en todo
momento. “Con la llegada al
centro se firma la recepción de
los viales y hacemos el trasvase
de las dosis a un frigorífico
acondicionado que nos ha faci-
litado la residencia”. Ya en ese
momento comienza la carga de
vacunas. Un proceso metódico
y que requiere una gran con-
centración. Precisamente
sobre este aspecto, Benítez nos
cuenta el contenido exacto que
tiene cada inyección.  “De cada
vial se pueden sacar 6 dosis
con 1.8 ml de suero fisiológico
que junto a la cantidad de 4.25
que tiene dentro nos da para
las seis dosis”. De este reci-
piente “sobra una porque siem-
pre queda un resto en la jeringa
y no se pueden preparar la
siete”. Ya en ese momento hay
que ser cuidadoso para que el
efecto sea el deseado. “Se pre-
paran esas dosis con unos mo-
vimientos muy rítmicos,
porque es una vacuna muy de-
licada, con una cadena de ARN
que no se puede romper. Tene-
mos que agitarlo suavemente
para no perderla y se le añade
el suero”. De ese resultante, se
extraen los 0.3 ml de cada
dosis hasta completar las seis
dosis por vial listas para admi-
nistrar.

En ese momento es cuando los
mayores toman el protago-
nismo. “Nos reciben como lo
que vienen a darles un regalo”,
bromea Nicolás, “pero para
nosotros es una tremenda sa-
tisfacción darles este halo de
esperanza a unas personas que
los han pasado tan mal”. Algu-
nos mayores tienen a sus hijos
y nietos en la cabeza mientras
dura los escasos 5 segundos
que se tarda en inyectar esta
segunda dosis. “Que ganas
tengo que poder abrazar a mi
gente” decía una de las mayo-
res con lágrimas en los ojos.
Tras la primera dosis hay un

Equipo de vacunación junto a la directora de la residencia, Susana Luque. Foto: M.É.

reportaje

Residencias. Entre los 19 y 21 días de
la primera inyección, llega la dosis que
supone una inmunidad superior al 90%
tras diez días de su administración

La segunda 
dosis de la 
vacuna del 
covid llena 
de esperanza 
la comarca

Trabajadoras del centro reciben la segunda dosis de la vacuna. Foto: M.É.
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reportaje

A partir de ahora será la
Junta de Andalucía
quien decidirá los nue-
vos protocolos que se
pondrán en marcha
para permitir las visitas

En la Residencia Nuestra Señora de la Misericordia se vacunaron un total 49 trabajadores y 71 residentes justamente 19 días desde la primera dosis. Foto: Manolo Écija.

48% de probabilidad de des-
arrollar la inmunidad y que
nuestro organismo genere an-
ticuerpos G con inmunidad du-
radera. Cuando se administra
la segunda esa probabilidad
aumenta a más del 90% y se
supone que la gran mayoría de
los vacunados desarrollarán
inmunidad diez días después
de la primera dosis.

Evitar la relajación

“Esto de todas formas no tiene
que permitir que nos relaje-
mos”, argumenta el responsa-
ble de la unidad de vacunación.
“Este virus va mutando cons-
tantemente. Ahora llegan
cepas británicas, chinas y sud-
africanas. Parece que la inglesa
está cubierta con estas vacunas
pero las otras son nuevas y los
científicos los están estu-
diando”. A pesar de todo ello
“creo que la situación es espe-
ranzadora”.
Este mismo mensaje es el que
transmite la directora del cen-
tro “nos aferramos con fuerza
a esta vacuna, porque es lo
único que tenemos”, cuenta
emocionada Susana Luque. “En
nuestra residencia hemos sido
escrupulosos totalmente con
los protocolos anti contagio
durante toda la pandemia, y a
pesar de ello hemos tenido mu-
chos casos”, por lo que es más
que consciente que esta vacu-
nación, aunque suponga un
gran respiro para las residen-

cias, “no debemos descuidar-
nos ni un segundo para evitar
pasar de nuevo por el calvario
de estos meses”. Lo que sí pa-
rece es que una vez suministra-
das las dosis a las residencias
de toda Andalucía, es posible
que desde la Junta se permitan
las visitas a los mayores de una
manera más habitual. “Eso de-
penderá de las autoridades
pero los familiares están
siendo conscientes de la nece-
sidad de aplicar estos protoco-

los que llevamos a cabo, aun-
que impida abrazar a sus pa-
dres”.
En su caso concreto, Susana
confiesa que “ha sido un verda-
dero infierno”. Durante los
meses de pandemia “no he po-
dido hacer vida normal ni si-
quiera con mi familia”. Cuando
se multiplicaron los casos po-
sitivos en el centro “no podía-
mos tener vida social ni
siquiera en nuestra propia
casa, comíamos aparte y no sa-

líamos a la calle para nada.
Además los pocos que quedá-
bamos sin contagiar echába-
mos muchas más horas para
evitar que el servicio a los ma-
yores se resintiera”. Por estos
motivos, y muy emocionada,
Susana resume con contunden-
cia “que esta vacuna es lo único
a lo que podemos aferrarnos
con fuerza. Me niego a pensar
que no funcione y que mis ma-
yores están otra vez indefen-
sos”.
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Bajo el título la ‘Loja del futuro’
el presupuesto municipal
marca algunos de los objetivos
reconocidos por el actual
Equipo de Gobierno para con-
seguir que el municipio sea
atractivo para la implantación
de nuevas empresas e indus-
trias, recuperar el centro histó-
rico y conseguir la puesta en
valor de algunos de sus referen-
tes monumentales como la Al-
cazaba y el Puente Gran
Capitán. Con esos objetivos las
cuentas de este año contem-
plan partidas para la innova-
ción de terrenos, modificación
de planeamientos y proyectos
de restauración. Para estas ges-
tiones se destinarán 150.000
euros, lo que permitirá avanzar
en los trámites necesarios. 
El alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, defendió que el munici-
pio debe de dejar atrás la idea
de que no se instalan empresas
o industrias y actuar para faci-
litar que éstas elijan el munici-
pio frente a otras opciones. El
regidor afirmó que se trabajará
en los trámites urbanísticos
para que se consiga poner en
valor dos bolsas de terrenos
como son aquellas del denomi-
nado Parque Agroalimentario y
del conocido como Polígono de
la Piedra. La idea es realizar la
innovación de los terrenos del
Polígono Agroalimentario para
convertirlos en suelo industrial
y así poder ofrecerlos a las em-
presas. Ese terreno se uniría al
ya innovado del Polígono de la
Piedra. Además afirmó que se
pedirá a la Junta de Andalucía
que acometa el acceso a los mis-
mos desde la autovía. 

Se acometerá el cambio la luminaria en la Avenida de Andalucía. Foto: Redacción.

Recoge partidas para
gestionar la obtención
de espacios para la ins-
talación de industrias

REDACCIÓN
LOJA

El presupuesto municipal aprobado recientemente apuesta por modificar la planifica-
ción del centro histórico y buscará recuperar la Alcazaba y el Puente Gran Capitán

Loja buscará en este año avanzar en la innovación
de los polígonos de la piedra y agroalimentario

Adaptarse a las nuevas ener-
gías verdes dentro del marco
de la Agenda 2030 y lograr con
ello un ahorro energético con-
siderable, es el objetivo del
Ayuntamiento de Loja en este
año. La Concejalía de Eficiencia
Energética gestiona invertir un
millón de euros con este fin en
diferentes mejoras en instala-
ciones deportivas y dependen-
cias o servicios municipales.
Desde el Gobierno Local se
habla de que es un eje transver-
sal la búsqueda de acondicio-
nar los espacios municipales
para que ser medioambiental-
mente más respetuosos y ade-
más generen un ahorro
importante en su funciona-
miento. 
El presupuesto municipal de
este año contempla 200.000
euros de fondos propios muni-
cipales para este fin, que se ve-
rían complementados por las
ayudas de otras administracio-
nes. Con ello se plantea cam-

biar las dos calderas de los pa-
bellones deportivos de la ciu-
dad, pasar a tecnología LED la
luminaria vial del centro de la
ciudad y sustituir las ventanas
del CEIP San Francisco. Tam-
bién se buscará nuevas inver-
siones para lograr seguir con
mejoras en centros educativos
y otras dependencias munici-
pales. 
Una de las primeras acciones
que se llevarán a cabo es el
cambio de la caldera del Esta-
dio Municipal Medina Lauxa.
La concejala de Eficiencia
Energética, Encarnación Muri-
llo, el concejal de Deportes,
Antonio Campaña, y el alcalde
de Loja, Joaquín Camacho, vi-
sitaron el pasado viernes esta
instalación para explicar las
mejoras que se espera conse-
guir. En este caso se invertirá
más de 120.000 euros, de los
cuales el Ayuntamiento de Loja
pone 25.000 euros y la Agencia
Andaluza de la Energía el resto. 
Murillo, como edil responsable
de este programa, afirmó que
la sustitución de esta caldera,
unida al resto de acciones plan-
teadas, es de las más importan-

Un millón de euros en energías
verdes para dependecias y viales 

En relación al centro histórico,
Camacho reconoció que se ha
actuado con la bonificación de
obras en fachadas y obras de vi-
viendas pero el resultado había
sido pobre. Por ello afirmó que
el objetivo es que sea un lugar
atractivo donde vivir y que para
ello hay que modificar el Plan
Especial del Casco Histórico.
Con ello, entiende el primer
edil, se podrá adaptar las vi-
viendas a la realidad actual.
También se realizará un estudio

de cómo quedaría la liberación
del tambor de la Iglesia de la En-
carnación, lo que posibilitaría el
visto bueno de la Delegación de
Cultura para derribar el edificio
adquirido en la pasada legisla-
tura. Para estos estudios y trá-
mites se destinan 170.000
euros. 
Además el presupuesto buscará
contar con un plan de movili-
dad de la ciudad que se adapta a
los proyectos de la Agenda
2030. En esa línea se engloba la

recuperación del Puente Gran
Capitán y de la plaza aledaña
que se creó para el cuarto ojo
del mismo dentro del encauza-
miento del Río Genil. Camacho
informó que se llevará a cabo un

tes que se van a llevar a cabo en
este año. La concejala explicó
que en estos días se sustituirá
la actual caldera de gasoil por
una de biomasa y motor stiri-
ling. Con la misma se generará
agua caliente y el 33% de la
energía eléctrica de toda la ins-
talación. Para cubrir el resto
de la demanda se instalará un
aerogenerador que posibili-
tará energía eléctrica gracias al
viento. La edil informó que con
ello se posibilita dar servicio a
las torretas, luces en general y
vestuarios del estadio. La in-

versión municipal quedará
amortizada en poco más de un
año y medio ya que se afirma
que se ahorrará unos 15.000
euros anuales en energía. Este
tipo de sistemas mixto tan solo
se han usado en nuestro país en
Galicia y en Extremadura. 
El alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, reiteró que la apuesta
por la energía verde es un eje
clave de su gobierno en los pró-
ximos años. El regidos afirmó
que hay que insistir en plantear
el modelo de ciudad de pre-
sente pero asentar las bases del

REDACCIÓN
LOJA

modelo del futuro con la idea
de mejorar la calidad de vida
de los vecinos. La inversión en
energía verde, entiende Cama-
cho, facilita ser medioambien-
talmente más respetuosos pero
además mucho ahorro. 

Cambio de luminaria

En esa línea, aseguró Camacho,
se acometerá en este año el
cambio de la luminaria del cen-
tro de la ciudad desde la Ro-
tonda de El Taxi a la rotonda de
acceso al Barrio San Antonio.
“Muchos vecinos nos dicen que
la arteria principal podría estar
mejor iluminada y con esa idea
se actuará”, aseguró el primer
edil afirmando que se contará
para ello con una inversión de
500.000 euros. Este plan, cali-
ficado del más exigente que se
recuerda, supondrá mucho
ahorro para todos los lojeños. 
Otras acciones en esta línea es
el cambio de ventanas del CEIP
San Francisco. Camacho en-
tiende que este colegio es el
que presenta peores condicio-
nes aunque aseguró se irá ac-
tuando en otros. También se
mejorará otros servicios en
este centro. Para este año tam-
bién aseguró el cambio de la
caldera del Pabellón Miguel
Ángel Peña. 

estudio para rehabilitar el his-
tórico puente e incluso ilumi-
narlo. Para su disfrute se
adaptara la plaza de hormigón
aledaña con el fin de hacer un
homenaje a la estructura histó-
rica de la ciudad. 
En esa misma línea se trabajara
en el plan director de la Alca-
zaba. El mismo contempla la re-
alización de un proyecto de
recuperación de su patio de
armas y la muralla norte. Que la
fortaleza sea visible desde el río
es uno de los objetivos de estos
estudios. Para su ejecución se
pedirá en 1,5% Cultural, que
este año se pidió para la Casa
del Marqués y quedó sin sub-
vención.
Antes de finalizar la explicación
de las inversiones del presu-
puesto, el regidor afirmó que en
este año se pagará en préstamos
974.836 euros. En total el Ayun-
tamiento tiene una deuda finan-
ciera de 11.122.233 euros, en la
que se incluye el pago del Cen-
tro Deportivo Urbano. Camacho
enfatizó en que la deuda se ha
reducido y se ha conseguido in-
vertir en proyectos. Además
adelantó que con el préstamo
de 3 millones de euros del ferial
no se subirá del 75% de deuda,
límite para necesitar el permiso
de otras administraciones y
lejos de los 110% de deuda má-
xima que marca la ley. 

La intención es buscar la instalación de empresas en la localidad. Foto: Redacción.
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todos los perfiles propios del
Área de Turismo del Ayunta-
miento de Loja. 
Esta acción se suma a las re-
cientes apuestas que el Área de
Turismo ha llevado a cabo
como es la publicación en la re-
vista Paradores Nacionales y
en los autobuses de línea de
Granada capital. Tampoco hay
que olvidar la promoción en
manteles para la restauración
de Riofrío y puntos turísticos
de Granada. En cuanto al de-
porte del Vuelo Libre se apostó
por promocionar Loja con la
vela del prestigioso piloto,
Mario Moreno. 
En esa misma línea también se
trabaja con las Agencias de Via-
jes del municipio. Desde el
Ayuntamiento se buscaba una
fórmula para ayudar a las 5
agencias que hay en Loja dada

la difícil situación que viven
ante la pandemia que sufrimos.
Finalmente éstas se han cons-
tituido como asociación y así
obtendrán una partida munici-
pal de 15.000 euros con el fin
de que creen su propio plan
para promocionar el turismo
lojeño. 
La misma idea se ha seguido
con la Agrupación de Herman-
dades y Cofradías de Loja, que
obtendrá una ayuda de 7.500
euros para la concreción de
una página web promocional.
Tras un año sin Semana Santa,
la entidad que engloba a todos
los cofrades lojeños quiere
contar con una herramienta
fundamental para dar a cono-
cer esta tradición. Esto ayu-
dará además a poder obtener el
título de Fiesta de Interés Tu-
rístico Nacional.
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La Junta anuncia el inicio de la redacción
del proyecto de la Estación de Autobuses
El pleno aprueba las condiciones sobre la viabilidad de los
terrenos de El Mantillo para esta instalación

REDACCIÓN
LOJA

Definitivamente la Junta de An-
dalucía acepta los terrenos de
El Mantillo para la ubicación
de la Estación de Autobuses de
Loja. En el día de ayer desde el
ente autonómico se informó de
que se inicio los trámites de re-
dacción del proyecto de obra
de esta infraestructura. Se
avanza así en el protocolo fir-
mado por la consejera de Fo-
mento, Marifrán Carazo, y el
alcalde de Loja, Joaquín Cama-
cho, en el pasado mes de
agosto de 2019. 
A poco más de seis meses de
que llegara Juan Manuel Mo-
reno a la presidencia de la
Junta de Andalucía, el Ayunta-
miento de Loja marcó una hoja
de ruta para conseguir tras más
de diez años de espera la an-
siada Estación de Autobuses de
Loja. En ese momento quedaba
aún por delante decidir con los
técnicos cuál sería la ubicación
de la misma, para lo que se ne-
cesitaba que los terrenos fue-

ran cedidos por el propio con-
sistorio. Por acuerdo plenario
se decidió que El Mantillo sería
el punto elegido, pero quedaba
aún el visto bueno de los técni-
cos. 
Antes de la llegada del autode-
nominado gobierno del cam-
bio, la Junta reclamaba al
Ayuntamiento que comprara
esos terrenos para así poder
iniciar la redacción del pro-
yecto y la asignación presu-
puestaria. En ese momento el
actual regidor pedía que se va-
lidara el uso de esos terrenos
para la estación antes de inver-
tir más de 1 millón de euros en
su compra. Esos terrenos eran,
y aún siguen siendo, terrenos
de Emuviloja mientras se sigue
con la gestión de compra por
parte del consistorio. 
La actual Junta de Andalucía sí
ha facilitado ese estudio de via-
bilidad que da luz verde a esos
terrenos. Paralelamente se
avanzó en la disolución de
Emuviloja y la compra de esos
terrenos por parte del Ayunta-
miento. El acuerdo plenario de
obligación de compra de los
mismos ha posibilitado ahora
que se pueda avanzar en la re-
dacción del proyecto. El obje-
tivo es que con fondos
europeos, la Junta deba de eje-
cutar el conocido oficialmente
como ‘Intercambiador de
transporte público de Loja’
antes de final de 2022. 
Otro trámite llevado a cabo en
relación a esta infraestructura,
y que permite seguir su pro-La futura estación se levantará en El Mantillo. Foto: Archivo.

En los últimos días del año
2020, hemos recibido en Loja
la visita de María Jesús Tomé,
periodista  y directora del
canal destinado a promocionar
viajes, ‘TusDestinos.net’. La in-
tención del Área de Turismo
con esta iniciativa, es la de pro-
mocionar el viaje a Loja en este
portal, que debemos de men-
cionar, es uno de los pocos por-
tales que existen en España en
este tipo de formato. Sabemos
que las RRSS en la actualidad
se han convertido en un po-
tente canal de promoción por
lo que el Ayuntamiento no ha
querido dejar pasar la oportu-
nidad de que Loja aparezca de

la mano de esta afamada via-
jera.
Tomé a conocido la capital del
Poniente Granadino de una
forma novedosa y original. En
esta ocasión se ha querido
hacer un viaje a Loja de la
mano de muchos de los perso-
najes históricos que atesora el
pasado de la ciudad. Este
nuevo formado, que se intro-
duce como una oferta más para
visitar Loja, se espera que re-
sulte muy efectivo. El fin es dar
a conocer los diferentes seg-
mentos por lo que se apuesta
para la promoción de Loja por
parte del Área de Turismo
siempre de la mano de hitos

Loja apuesta por promocionarse
a través de las redes sociales 

históricos únicos. 
Por primera dentro de la forma
de promoción del Área de Tu-
rismo, donde se destaca Patri-
monio, Cultura, Naturaleza o
Gastronomía, todo se verá re-
forzado con la vinculación a
personajes tan importantes
para la Historia española como
son: Ibn Al-jatib, Narváez,
Pérez del Álamo, Fray Her-
nando de Talavera o el mismí-
simo Gran Capitán. El
resultado final de este trabajo
de promoción podrá ser visto
en los perfiles vinculados a
TusDestinos.net, portal este,
que recibe miles de visitas cada
día y en los que se promociona
tanto destinos nacionales
como internacionales. Otro
hecho que debemos de desta-
car es que el trabajo final tam-
bién será visible a través de

ceso, fue la aprobación en el
pasado pleno de las condicio-
nes pedidas por la Dirección
General de Movilidad en rela-
ción al compromiso municipal
para acometer mejoras urba-
nísticas que faciliten el uso de
la estación. Entre ellas se en-
cuentra la mejora o adaptación
peatonal de la Calle Real. Ca-
macho aseguró que su objetivo,
siempre que lo apruebe Cul-
tura, es comenzar con la obra
de reforma de esta calle con la
mayor prontitud posible. 
En el último pleno del año tam-
bién surgió debate en relación
a esta infraestructura. La por-
tavoz del Grupo Municipal So-
cialista, Mercedes González,
acusó al alcalde de defender a
la Junta de Andalucía desde la
entrada del nuevo presidente y
afirmó que la estación debería
de haber estado en funciona-
miento desde hace diez años.
González aseguró que se pidió
que no se hiciera la anterior es-
tación y no se facilitó otra ubi-
cación. 
El alcalde de Loja no compren-
dió como ocho años después de
defendía una estación que de
haberse construido hubiera su-
puesto un delito medioambien-
tal y urbanístico. Camacho
insistió en que no se trata tanto
de dinero sino de voluntad po-
lítica. En ese sentido afirmó
manifestó sentirse tranquilo
con el compromiso que mues-
tra en la realización de la esta-
ción la consejera, Marifrán
Carazo. 
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El Ayuntamiento de Loja
mantiene la ayuda a las
ONGs del municipio
En el presupuesto se recoge una partida
de 18.000 euros para 8 asociaciones
que trabajan con más de 300 familias 

REDACCIÓN
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La mayoría de las subvenciones
del presupuesto municipal se
vieron modificadas para adap-
tar el presupuesto a las nuevas
circunstancias tras la llegada
de la pandemia. Entre las que
se reducían no se encontraban
las ayudas a las ONGs del mu-
nicipio, algo que se mantiene
en las cuentas de este nuevo
curso. Con ello, el Ayunta-
miento dará apoyo económico,
al margen del técnico y de

otras ayudas, a 8 asociaciones
sin ánimo de lucro que dan lo
más básico a más de 300 fami-
lias. Estas asociaciones son:
Caritas Diocesana de San Ga-
briel, Santa Catalina, La Encar-
nación, Banco de Alimentos,
Loja Solidaria, Asamblea Co-
marcal de Cruz Roja, Herma-
nas del Buen Samaritano e
Iglesia Evangélica. 
Los efectos de la crisis sanita-
ria se notan de forma notable
en la economía. Cada día son
más familias las que necesitan
ayudas para lo básico, pagar
los recibos de la luz y contar

El alcale de Loja y la concejala de Bienestar Social visitan las instalaciones del Banco de Alimentos. Foto: Redacción.

con un plato de comida. Ese
aumento de necesidades lo
constatan desde Servicios So-
ciales del Ayuntamiento que
cada día ve como aumenta la
demanda. En la misma cir-
cunstancia están las ONGs del
municipio que son el nexo de
unión con las necesidades de
aquella población a la que mu-
chas veces no llegan las admi-
nistraciones. 
Para visualizar la labor de las
mismas, la teniente de alcalde
delegada de Bienestar Social,
Matilde Ortiz, y el alcalde de
Loja, Joaquín Camacho, visita-

ron la sede del Banco de Ali-
mentos del Poniente Grana-
dino en el Polígono El Frontil.
En esas naves, cedidas en su
día por el consistorio, los re-
presentantes públicos pudie-
ron comprobar la labor
altruista de muchos de los vo-
luntarios de esta organización.
Era jueves y el trabajo era ince-
sante para organizar los dife-
rentes paquetes de alimentos a
repartir entre las asociaciones. 
La edil responsable de Servi-
cios Sociales afirmó que las cir-
cunstancias están agravándose
día a día. Para visualizar esto
informó que en este año se ha
contado con un aumento de 57
familias que han tenido que
pedir ayuda. “La situación la-
boral cambia de un día a otro y
hay familias que se encuentran
sin nada”, comentó Ortiz insis-
tiendo en que es necesario el
apoyo de las administraciones. 
La concejala reconoció que la
ayuda del Ayuntamiento con el
Banco de Alimentos es directa
y se encuentra regulada. En
este sentido informó que un
técnico de su área se encarga
de llevar a cabo informes de las
familias que acuden a este
banco para corroborar que su
situación es necesaria de
ayuda. En total este trabajador
social ha llevado a cabo 328 in-
formes. Ortiz agradeció la
labor de este trabajador del
que reconoció que trabaje in-
cluso desde su casa para agili-
zar las ayudas. 
Ortiz se mostró satisfecha del
apoyo que el Ayuntamiento
presta a estas ONGs e insistió
en que la administración pú-
blica no se puede quedar al
margen de esta situación. La
edil enfatizó en el manteni-
miento de las ayudas económi-
cas a las asociaciones y admitió
que les gustaría ayudar con

más cuantía. “Creemos im-
prescindible ayudar en todo lo
que podamos”, comentó. 
La labor altruista de los volun-
tarios fue destacada por el re-
gidor quien admitió que no hay
nada más bonito que el tiempo
que se dedica a los demás. Ca-
macho reconoció el drama so-
cial que estamos viviendo y
visualizó como hay familias y
empresarios que han visto de
un día para otro perder su em-
pleo y forma de vida. “Hay que
saber en qué realidad esta-
mos”, admitió el primer edil
afirmando que las administra-
ciones deben de ayudar desde
lo que es real.

En esta situación de crisis, el
regidor afirma que han tenido
que reducir subvenciones de
deportes, cultura y fiestas pero
que no se podía tocar lo más
necesario, el apoyo a las ONGs.
En esa línea admitió que es mo-
mento de apoyar a las peque-
ñas empresas y las familias.
Además, Camacho insistió en
brindar toda la ayuda munici-
pal a estas asociaciones, cuya
labor consideró imprescindi-
ble. 
Por último, Rafael Écija, repre-
sentante de Iglesia Cristiana
Evangélica y voluntario del
Banco de Alimentos, agradeció
al pueblo de Loja, y en concreto
al Ayuntamiento, el apoyo que
les brindan. Écija insistió en
que el trabajo de esta institu-
ción es de todos los ciudadanos
y de los voluntarios que ponen
su corazón en ayudar a los
demás. Además reconoció el
apoyo del consistorio a lo largo
de todo el año con la cesión de
las dos naves que tienen en uso.
Finalmente enfatizó la labor
del trabajador social que agi-
liza los trámites para poder dar
las ayudas. 

Hay hasta el 2 de
marzo para solicitar
estas subvenciones 

El concejal de Hacienda y Ad-
ministración Electrónica, José
Barea, ha dado conocer las
tres nuevas líneas de subven-
ciones de la Junta de Andalu-
cía para la rehabilitación de
viviendas y edificios en la pro-
vincia de Granada por un im-
porte de más de  3,2 millones
de euros, y para las que se ha
abierto el plazo público. Los

Ayuda para
rehabilitar
viviendas

propietarios y comunidades
de vecinos del municipio tie-
nen hasta el 2 de marzo para
solicitar estas subvenciones
en la oficina de vivienda del
Ayuntamiento de Loja. 
“Está abierto para cualquier
aclaración o resolución para
el envío de solicitudes de las
subvenciones, atendido por
una técnica municipal, y re-
cordarles que hay un teléfono
para solicitar la cita previa: el
958 32 55 21, como medida de
protección frente a la Covid-
19”. La primera de las tres
convocatorias, la de adecua-
ción funcional básica, finan-
ciará obras y asistencias
técnicas para mejorar la segu-
ridad y la adecuación funcio-
nal de las viviendas habituales
a las necesidades de personas
mayores de 65 años o con dis-
capacidad y movilidad redu-

cida. “Los beneficiarios deben
tener ingresos familiares no
superiores a 2,50 veces el
IPREM, que a título indicativo
está en torno a unos 535 euros
y que es un requisito indis-
pensable para solicitarlas”,
detalló el responsable del
Plan Municipal de Vivienda. 
Entre las actuaciones que se
pueden acometer se encuen-
tran la supresión de barreras
arquitectónicas, la adecua-
ción del ancho de puertas, la
mejora de la seguridad de la
instalación eléctrica o de gas,
la instalación de suelo anti-
deslizante y de asideros en los
baños, así como la sustitución
de bañeras por platos de
ducha, y la colocación de pa-
samanos en pasillos. Este pro-
grama recoge una subvención
que cubre el 70 por ciento del
presupuesto de la obra.
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huétor tájar

Más de un centenar de personas visitarán la Torre 
de la Alquería de Huétor Tájar durante esta Navidad

Más de un centenar de perso-
nas visitarán el Centro de In-
terpretación “Torre de la
Alquería” de Huétor Tájar du-
rante estas fiestas navideñas,
gracias a las visitas guiadas or-
ganizadas por la Concejalía de
Turismo del Ayuntamiento
hueteño. 

Del 1 al 6 de enero, y de forma
extraordinaria, la Torre de la
Alquería abrirá sus puertas
todos los días, con visitas a las
17 horas. Las visitas se realizan
en grupos muy reducidos, y es
necesario reservar previa-
mente en el Ayuntamiento  de
Huétor Tájar, o a través de las
redes sociales: Whatsapp (692
611 733), Facebook (Torre Al-
quería de Huétor Tájar – To-
rreón), Instagram (Torre
Alquería de Huétor Tájar) o por

El Ayuntamiento organiza visitas guiadas al Centro de Interpretación, que conti-
nuarán durante todo el año para conocer este atractivo turístico de la localidad

Las visitas se realizan en grupos muy reducidos, y es necesario reservar previamente en el Ayuntamiento. Foto: Redacción.

REDACCIÓN
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e-mail (torrealqueriahuetorta-
jar@gmail.com). El precio de la
entrada es de 2 euros. 
Este 28 de febrero se cumpli-
rán los dos primeros años de
vida del Centro de Interpreta-
ción hueteño, en el que más de
2.500 personas han conocido
sus instalaciones. Un verda-
dero éxito de afluencia te-
niendo en cuenta que el
monumento se visita única-
mente los fines de semana, en
grupos de 10-12 personas y con

cita previa, y que la pandemia
ha obligado a limitar los aforos
correspondientes. 

Una joya del patrimonio

El concejal de Turismo y Patri-
monio del Ayuntamiento de
Huétor Tájar, Juan Jesús Gómez
Reinoso, destaca que con estas
visitas “pretendemos acercar
este monumento, el más im-
portante de nuestro municipio
a vecinos y visitantes, y que los
hueteños y turistas que aún no

lo han hecho conozcan esta
joya de nuestro patrimonio”. 
Gómez Reinoso señala que el
Ayuntamiento mantendrá los
turnos de visita una vez que fi-
nalicen las fiestas navideñas,
“con dos turnos, los sábados y
domingos, a las 17 y a las 18,30
horas”. Además, y reservando
previamente, es posible orga-
nizar visitas cualquier día
entre semana también, a las 17
horas.
Gómez destaca que estas visi-
tas “suponen una alternativa
de ocio para nuestros vecinos y
visitantes en estas navidades
tan atípicas, y una oportunidad
para acercarse a la historia y al
patrimonio de Huétor Tájar”.  
El concejal recuerda que todas
las visitas se realizan mante-
niendo la distancia de seguri-
dad necesaria y las medidas de
higiene frente al coronavirus, y
el uso de mascarilla es obliga-
torio.



Los mayores solo tie-
nen que solicitarlo pre-
viamente a través de
una llamada

28 PONIENTE ENERO 2021

huétor tájar

Estos mismos voluntarios también
ofrecen apoyo socioemocional a tra-
vés de teléfono o videollamada

REDACCIÓN
HUÉTOR TÁJAR Voluntarios llevan la

compra y medicinas a
personas dependientes

Los voluntarios también realizan cualquier otro servicio que necesiten, como acompa-
ñarlos al centro de salud y el acompañamiento mediante videollamada  Foto: Red.

Más de un centenar de mayo-
res y personas dependientes
del municipio de Huétor Tájar
reciben desde que comenzó la
pandemia la compra en su
casa, así como las medicinas
que puedan necesitar de la far-
macia, gracias a los volunta-
rios de los Servicios Sociales
Comunitarios de Montefrío-
Huétor Tájar. 
Desde el pasado mes de marzo,
un grupo de auxiliares de
ayuda a domicilio y volunta-
rios hueteños realiza la com-
pra a estas personas mayores o
dependientes, que solo tienen
que solicitarlo previamente a
través de una llamada de telé-
fono, y se la llevan a casa. Tam-
bién realizan cualquier otro
servicio que necesiten, como
acompañarlos al centro de
salud. 
Paqui Fernández Mantas, di-
rectora de los Servicios Socia-
les Comunitarios de
Montefrío-Huétor Tájar, se-
ñala que, desde el inicio de la
pandemia, “los voluntarios del
Centro de Servicios Sociales de
Huétor Tájar se han volcado en
el acompañamiento de nues-
tros mayores dependientes”. 
Así, además de continuar aten-
diendo a estas personas en sus
domicilios o de hacerles la
compra, los voluntarios tam-
bién ofrecen apoyo socioemo-
cional a través de teléfono o
videollamada a los mayores a
través del programa ‘Voz Soli-

Body fitness, spinning o
yoga en grupos reducidos
y con medidas anticovid
La concejalía de Deportes ofrece estas
clases, con un máximo de seis personas

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar ofrecerá durante este año
2021 a sus vecinos actividades
deportivas en formato redu-
cido y con todas las medidas de
seguridad y distanciamiento
social necesarias frente a la
COVID-19. 
Así, el complejo deportivo de la
piscina acoge, como desde
hace años, clases de yoga, spin-
ning, flamenco o body fitness,
pero en grupos de menos de
seis personas, como marca la
normativa actual en los recin-
tos cerrados. 
El concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Jorge Moreno, señala que
desde el Consistorio “estamos
adaptando continuamente
nuestras clases deportivas mu-
nicipales en función de la evo-

lución de la pandemia, pero es
importante que los vecinos
sepan que pueden practicar de-
porte de una manera segura,
algo muy importante para la
salud en momentos complica-
dos como los que atravesa-
mos”.

Entre las clases deportivas que
ofrece el Ayuntamiento se en-
cuentran disciplinas como
zumba, yoga, GAP o flamenco,
además de body fitness, pilates
o spinning. Los interesados en
inscribirse en alguna de estas
actividades deben dirigirse a la
recepción de la piscina munici-
pal de Huétor Tájar, o llamar al
teléfono 958 33 38 08. 
El concejal de Deportes hue-
teño recuerda que las instala-
ciones deportivas se
desinfectan antes y después de
cada clase, y el uso de mascari-
lla es obligatorio, además de
una distancia mínima de dos
metros entre un usuario y otro. 

REDACCIÓN
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daria’, que ayuda a personas a
superar el aislamiento y la so-
ledad que provoca el distancia-
miento social. 
“El apoyo comunitario a nues-
tros mayores es fundamental
para evitar el aislamiento so-
cial de los más vulnerables,
contribuyendo a la mejora de
estados de ánimos depresivos
y problemas de ansiedad, pro-
ducidos por la soledad, el
miedo, la indefensión y la in-
certidumbre que actualmente
estamos viviendo”, explica Fer-
nández Mantas. 

La soledad da depresión

Y es que, como señala la conce-
jala de Bienestar Social del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Encarnación Redondo, “aislar
a los mayores de la COVID-19
les previene del contagio, pero
la soledad, en cambio, les des-
protege y provoca depresión.
Hablarles y acompañarles es
también proteger su salud,
porque la escucha es la mejor

medicina para la prevención y
alivio de la soledad”. Gracias a
las llamadas de las personas
voluntarias, los mayores hue-
teños se sienten menos solos
en sus domicilios. “Es de agra-
decer y valorar el tiempo y ca-
riño que estas personas están
ofreciendo de forma desinte-
resa.  Porque esta labor enri-
quece tanto al que recibe como
al que da, nos hacemos un bien
mutuo, como nos señalaba una
de las voluntarias de este pro-
yecto”, concluye Fernández
Mantas.

Entre las clases deportivas que ofrece el Ayuntamiento se encuentran disciplinas como zumba, yoga, GAP o flamenco, además de
body fitness, pilates o spinning.  Foto: Redacción.

Este servicio se man-
tiene desde el pasado
mes de marzo
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La escuela municipal de Huétor Tájar, finalista en los
premios más importantes del mundo de baile flamenco

La escuela hueteña optará al IV Premio Duende, en los que participan 600
prestigiosas academias de baile de toda España, Italia y Portugal 

La Escuela Municipal de Fla-
menco de Huétor Tájar optará
al IV Premio Duende, uno de
los más importantes del
mundo en el baile flamenco,
dentro de la categoría ‘Premio
Duende al esfuerzo’. La escuela
hueteña, que dirige Silvia Lo-
zano, representará a  esta loca-
lidad del Poniente en la final de
estos premios, que tendrá
lugar el próximo 7 de mayo en
Marbella.
En esta edición de los premios
participan 600 academias de
baile de toda España, Italia y
Portugal, y han sido cuatro ju-
rados distintos los encargados
de seleccionar a los tres finalis-
tas de cada una de las cinco ca-
tegorías existentes: Premio
Duende al compañerismo, al
esfuerzo, a la trayectoria, al
mejor estilismo y a la danza. 

Silvia Lozano, un motor
de la cultura comarcal

El concejal de Cultura del

Ayuntamiento, Francisco Mu-
ñoz, ha felicitado a Silvia Lo-
zano, directora de la escuela
municipal, por esta importante
nominación, y ha destacado
que su centro “es un verdadero
motor de la cultura y el fla-
menco en nuestro municipio
desde hace muchos años”. 
Por su parte, Silvia Lozano
afirma sentirse “muy contenta
y agradecida” por este logro, y
agradecer a la organización de
los premios “que continúe
apostando a pesar de la pande-
mia, ya que se han convertido
en todo un referente para las
academias de baile. Tenemos
que devolvernos la ilusión por
la danza y volver con más
ganas y esperamos que estas

REDACCIÓN
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Los ganadores se cono-
cerán el próximo 7 de
mayo en Marbella

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar ofrecerá a los autónomos
y empresarios un curso de 130
horas sobre Marketing Mix In-
ternacional a través de su
Agencia Pública OAL Huétor
Tájar, para el que ya quedan
pocas plazas disponibles.
Con este curso de Formación
Profesional para el Empleo,
que será completamente gra-
tuito y está subvencionado por
la Junta de Andalucía, se pre-
tende que 15 trabajadores y au-
tónomos tengan la posibilidad
de conseguir que sus empresas
sean más competitivas.
Esta oferta formativa está pro-
puesta tras un estudio de nece-
sidades del sector empresarial
de Granada; por tanto, es la
que el mercado laboral está de-
mandando en nuestra provin-
cia y se basa en un módulo de
nivel 3 del Certificado de Pro-
fesionalidad relativo a Com-
praventa Internacional.
En concreto, los empresarios
que lo deseen podrán aprender

o actualizar sus conocimientos
durante los próximos meses
sobre planificación y comuni-
cación de Marketing Mix; ca-
nales de distribución globales;
publicidad y promoción de
ventas y herramientas en Mar-
keting Mix Internacional.
“Se trata de formación presen-
cial solo dos días a la semana.
Es el segundo módulo del cer-
tificado que se imparte en el
OAL de Huétor Tájar, y los
alumnos actualmente inscritos
también realizaron el anterior.
Se trata de formación de cali-
dad impartida por un docente
con amplia experiencia profe-
sional en el ámbito de la com-
praventa internacional”,
explica la concejala del OAL
hueteña, Mari Carmen Chamo-
rro. 
Este curso está dirigido única-
mente a trabajadores y autóno-
mos, que deberán tener una
titulación de bachiller, grado
superior o similar. 

Apuesta por la formación

El alcalde de Huétor Tájar y
presidente del OAL, Fernando
Delgado Ayén, asegura que

Huétor Tájar formará en marketing
internacional a sus empresarios 
gracias a un curso gratuito 

nominaciones sean un chute de
adrenalina y fuerzas para supe-
rar toda esta situación”. 

desde el Ayuntamiento están
convencidos “de que la mejora
de la competitividad empresa-
rial y de la empleabilidad pasan
necesariamente por la forma-
ción”.  
“La situación actual debido a la
crisis provocada por la COVID-
19 hace necesario ofrecer, de
forma directa a las empresas,
herramientas reales que les
permitan mejorar sus niveles
de ventas, y sin duda se trata de
formación necesaria para con-
seguir que el tejido empresarial
de Huétor Tájar y su comarca
continúe siendo de los más
fuertes de la provincia”, con-
cluye el regidor. 

El Ayuntamiento ofrece un curso gratuito de Marketing Mix Inter-
nacional a través de su Agencia Pública OAL Huétor Tájar

Han sido cuatro jurados distintos los encargados de seleccionar a los tres finalistas de
cada una de las cinco categorías existentes.  Foto: Redacción.
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Esta oferta formativa
está propuesta tras un
estudio de necesidades
del sector

Este curso está dirigido
únicamente a trabaja-
dores y autónomos
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El mejor docente de España imparte clases en el
IES Diego de Siloé de Íllora y se llama Rafael Bailón 

REDACCIÓN
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El profesor de Lengua y Literatura ha recibido el galardón en la categoría de 
Educación Secundaria y Bachillerato en el certamen nacional ‘Educa Abanca’

La plataforma EDUCA con-
voca a los maestros y profeso-
res más brillantes de centros
públicos y privados de España
a los ‘Premios EDUCA Mejor
Docente de España’ con el fin
de reconocer públicamente la
labor de los grandes docentes

que viven y disfrutan su tra-
bajo, educan a su alumnado
para la vida y se involucran al
máximo en todo el proceso
educativo, tanto dentro como
fuera del aula.
El objetivo de estos premios es
reconocer la labor desempe-

ñada por los mejores docentes
durante todo el curso acadé-
mico, así como realzar social-
mente la figura del buen
docente, su implicación en el
proceso de enseñanza de su
alumnado y su importancia
para la sociedad. Los ganado-

Los “Premios EDUCA Mejor Docente”

La delegada territorial de Edu-
cación y Deporte, Ana Berro-
cal, ha visitado el IES Diego de
Siloé de Íllora con motivo del
‘Premio Mejor Docente de Es-
paña 2020’ otorgado a Rafael
Bailón Ruiz, profesor de Len-
gua y Literatura en dicho cen-
tro. Berrocal ha estado
acompañada por el equipo del

Se reconocen las bue-
nas prácticas de los
profesionales de la
educación 

consistorio del municipio ilur-
quense y por el equipo direc-
tivo del centro, representado
por Antonio José Abril.
El docente ha recibido el pre-
mio en la categoría de Educa-
ción Secundaria y Bachillerato
en la 4ª edición del certamen
nacional ‘Educa Abanca’, un
certamen nacional en el que, a
propuesta del alumnado, se re-
conocen las buenas prácticas
de los profesionales de la edu-
cación de todas las etapas edu-
cativas de cualquier centro

público o privado del territorio
español.
Junto al profesor granadino,
dos andaluces más han sido re-
conocidos en este certamen en
las categorías de Formación
Profesional y de Universida-
des. En la primera ha sido dis-
tinguido el profesor Manuel
Flores Toledano del IES El Are-
nal de Dos Hermanas (Sevilla),
mientras que en la segunda el
agraciado ha sido Javier Ca-
chón Zagalaz. 
Durante la visita, Ana Berrocal
ha felicitado al centro educa-
tivo y, en particular, a Rafael
Bailón por “su excepcional tra-
yectoria docente, distinguida
en este certamen en el que han
participado
1.405 candidatos de toda Es-

Rafael Bailón Ruiz en la entrada de su centro, el IES Diego de Siloé de Íllora donde imparte clase este año. Foto: Part. Ciud. Illora.

paña y muy especialmente por
su propio alumnado, que debe
sentirse muy orgulloso de te-
nerlo cada día”. Ha destacado
su “capacidad de reinventar la
docencia en estas difíciles cir-
cunstancias que atravesamos,
haciendo uso de la tecnología
para implicar activamente a
nuestro alumnado y aproxi-
marse a sus inquietudes, ani-
mándolo a participar a través
de la Lengua y la Literatura en
temas tan relevantes como el
acoso escolar”.
En este curso académico, el IES
Diego de Siloé de Íllora cuenta
con 4 profesores de refuerzo
(cupos Covid) y ha recibido
más de
32.000 euros de la Junta de An-
dalucía (‘Fondo Europeo Recu-
peración Covid-19’) para
acometer distintas actuaciones
de pintura y rotulación, ade-
más de acometer otras obras
para los accesos, cerramientos,
fachadas y cubiertas del cen-
tro. Por otra parte, se han lle-
vado a término la eliminación
de barreras arquitectónicas
contempladas en el ‘Plan de In-
fraestructuras 2019’ por un
valor de 10.000 euros.

res de cada una de las seis ca-
tegorías del certamen recibi-
rán una gratificación
económica de 1000 euros,
una estatuilla EDUCA y un Di-
ploma acreditativo. Además,
los 10 finalistas de cada cate-
goría recibirán una estatuilla
EDUCA y un Diploma acredi-
tativo.  La entrega de estos
premios tendrá lugar en la
Gala de los Premios ‘Educa

Abanca. Mejor Docente de Es-
paña 2020’ que se celebrará el
sábado 27 de febrero del 2021
a las 13:00 horas en el en-
torno virtual de ISLA EDUCA,
conjuntamente con el Con-
greso Mundial de Educación
EDUCA 2021. Al acto virtual
de entrega de los premios
asistirán numerosas autori-
dades del ámbito educativo,
empresarial y político.

En este certamen en el
que han participado
1.405 candidatos de
toda España 
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SALAR

La Consejería de Cultura y Patrimonio presenta las réplicas en
mármol de la ninfas que entregará al Ayuntamiento de Salar

MANOLO ÉCIJA
SALAR

Las copias de las Venus se ubicarán en el futuro museo de la localidad junto al resto de piezas de la villa
romana que según el alcalde, “se han convertido en parte del motor de la economía de la localidad”

Estas piezas constitui-
rán además un recurso
fundamental para la di-
fusión y conocimiento
de la Villa Romana de
Salar

El delegado territorial de Cultura y Patrimonio Histórico, Antonio Granados y el alcalde de Salar, Armando Moya (ambos en el cen-
tro) han presentado las réplicas de las Venus en mármol, que tras un proceso de envejecimiento serán cedidas a la localidad. Red.

La secretaria general de Inno-
vación Cultural y Museos, Mar
Sánchez Estrella;  
el delegado territorial de Cul-
tura y Patrimonio Histórico,
Antonio Granados y el alcalde
de Salar, Armando Moya han
presentado las réplicas de las
Venus en mármol, que tras un
proceso de envejecimiento
serán cedidas a la localidad
para que sean exhibidas junto
al resto de piezas de la villa ro-
mana, una de las más impor-
tantes de Andalucía.
En diciembre de 2019 las pie-
zas fueron depositadas en el
Museo Arqueológico como re-
coge la Ley de Patrimonio, lo
que supuso el fin de una etapa
de confrontación entre el
ayuntamiento de la localidad y
la institución cultural. “Hace
un año me comprometí a que la
Consejería de Cultura y Patri-
monio Histórico financiara la
realización de unas copias de
las esculturas para que se exhi-
ban en el futuro museo del mu-
nicipio y aquí están, aunque
todavía reste una parte del pro-
ceso como es el envejecimiento
para que sean lo más ajustadas
posibles a los originales”, ha
afirmado Antonio Granados.    
Sánchez Estrella ha explicado
que se propuso la realización
de las copias de la Ninfa Púdica
y Ninfa Venera, para que re-
dundará en un mejor conoci-
miento de las piezas con el
escaneado en 3D, obteniendo

modelos tridimensionales vir-
tuales para futuros trabajos y
exposiciones. Estas piezas
constituirán además un re-
curso fundamental para la di-
fusión y conocimiento de la
Villa Romana de Salar.
Asimismo ha resaltado la idea
de superar el concepto de
museo como simple depósito
de materiales y centro de in-
vestigación reservado a una
minoría y, por el contrario, lo
entiende como un núcleo de
proyección cultural y social.
“Esta transformación de índole
sociocultural requiere poten-
ciar al museo como un instru-
mento eficaz de comunicación
que interrelacione el conoci-
miento de tipo informativo
asociado a sus contenidos, las
ideas y los sentimientos de las
personas visitantes, y la cre-
ciente profesionalización de
los mecanismos de comunica-
ción expositivos y didácticos”,
ha explicado la secretaria ge-
neral de Innovación Cultural y
Museos.
Por su parate, Armando Moya,

alcalde de Salar, ha abundado
en la misma idea “en los últi-
mos años se trabaja en esta
línea que ha profundizado en
museos abiertos a la ciudada-
nía, haciendo llegar el Patri-
monio a todos, pues la
investigación y difusión del
mismo es inherente a la pro-
tección que se le da”, así como
ha recalcado la importancia
que tiene para su municipio
contar con  la réplica de las
Venus y la villa romana que “se
han convertido en parte del
motor de la economía de la lo-
calidad”.
Asimismo, ha agradecido a la
Consejería de Cultura y Patri-
monio Histórico el que haya
cumplido su compromiso de
que el municipio pueda contar
sino con los originales de las
Venus, por lo menos con unas
réplicas de máxima calidad que
devolverán a la localidad un
bien que  atraerá numeroso pú-
blico”.
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El Ayuntamiento de Salar
aprobó recientemente su pre-
supuesto para este año 2021
con “dos grandes noticias para
todos los vecinos”, como cali-
ficó el alcalde, Armando Moya,
por un lado la cancelación de la
deuda y por otro el aumento en
las inversiones. Destacó el pri-
mer edil que para este ejerci-
cio, tras más de cinco años,
“hemos permitido aumentar
las inversiones en Salar gracias
a que ya no tenemos compro-
misos con los bancos, lo que
nos ahorra 70.000 euros que
íntegramente podemos inver-
tir en mejoras palpables para
los salareños”, argumentaba
Moya. En estos años se ha con-
seguido amortizar casi
400.000 euros de deuda que
ya no aparecen en las cuentas
de este periodo.
El presupuesto se cifra en 3,7
millones de euros, de los que
buena parte del montante se
destina para gastos generales y
personal, pero a pesar de la cri-
sis sanitaria y la consecuente
crisis económica generada, el
Ayuntamiento ha contemplado
en torno al millón y medio de
euros para proyectos en el mu-
nicipio en este año. “Esto es un
dato importante, porque para
un pueblo de los habitantes de
Salar destinas esta cantidad en
inversiones en un año tan com-
plicado, habla del compromiso
que mantenemos en este
equipo de gobierno”. Precisa-
mente Moya también resaltaba
que de esta cantidad total de
inversión, “en torno a los
300.000 euros salen de fondos
propios del consistorio”.
En resumen, y como proyectos
más destacados contemplados
en esta diversas partidas de in-
versión, el acalde mantenía su
apuesta por las energías lim-
pias en el pueblo. “Estamos

En la Villa Romana se invertirá en la mejora de la cubierta con el 1% Cultural de Fo-
mento y se construirá un centro de interpretación gracias al GDR. Foto: M.É.
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En estos años se han conseguido amortizar casi 400.000 euros de deuda que ya no aparecen
en las cuentas de este periodo, lo que permite aumentar la partida de mejoras en la localidad

Las mejoras de eficiencia
energética suponen una
partida de 369.000
euros totales

El presupuesto de este año presenta un capítulo de inversiones
de un millón y medio de euros y la cancelación de la deuda

convencidos que la eficiencia
energética es muy buena para
los municipios, tanto por el
cuidado y conservación del
medio ambiente, como por el
ahorro efectivo que produce a
las arcas municipales”. En este
sentido, en las cuentas del pre-
supuesto se destinará una par-
tida considerable a la
instalación de placas solares
en la cubierta del pabellón de
deportes que dotarán de ener-
gía renovable al propio pabe-
llón pero también al colegio y
estadio de fútbol colindante.
“Conseguiremos con esta in-
fraestructura que el 90% de la
electricidad que se consuma en
estos edificios provenga de las
palcas lo que aminorará el
gasto de luz y evitará produc-
ción de carbono a la atmós-
fera”, apunta Moya. En esta
línea de la eficiencia, también
se trabajará en la sustitución
de calderas de los colegios por
otras de biomasa para conse-
guir un sistema mucho más
sostenible. Se ampliará el sis-
tema de placas solares para
dotar de energía limpia en el
propio Ayuntamiento, en el
Centro de Salud y en el Centro
de Usos Múltiples, donde se
ubica la Escuela de Adultos y el
Centro de Mayores de Salar.
Todos estos trabajos en pro de
un pueblo más eficiente están
contemplados con 369.000
euros en el presupuesto. 

Inversión en la Villa Romana

Como no puede ser de otra ma-
nera, la Villa Romana también
tiene un papel protagonista en
las cuentas e inversiones pre-
vistas para 2021. Como expli-
caba Moya, la partida más
importante viene del 1% Cul-
tural del Ministerio de Fo-
mento del Gobierno de
España. De este modo, más de
211.000 euros irán a parar a la
cubierta en citada Villa “que
mejorará la zona visitable y se
ampliará la zona de excava-

ción, lo que permitirá ir mejo-
rando poco a poco este re-
clamo turístico que tantos
visitantes atrae a Salar”, apos-
tillaba el alcalde.

El alcalde de Salar, Armando Moya, nos explica los presupuestos de este año en el que se invertirá en energías renovables para me-
jorar la eficiencia energética en colegio, pabellón, Ayuntamiento y Edificio de Usos Múltiples. Fotos: Manolo Écija.

Por otro lado, el Grupo de Des-
arrollo Rural del Poniente
(GDR) se compromete con este
municipio con más de 60.000
euros que mejorarán, en este
caso, el acceso a la Villa Ro-
mana y la construcción de un
centro de interpretación en el
yacimiento.

Otras inversiones

El capítulo de inversiones se
completa con una cuantiosa
partida de entorno al medio
millón de euros con cargos al
PFEA para mejoras directas en
el municipio y más de 100.000
euros de los Planes Provincia-
les de Diputación de Granada

con los que, entre otras actua-
ciones, se adecuará la calle Cal-
vario. De la Junta de Andalucía
hay previstos 200.000 euros
del programa “Smartcity” para
mejora en el desarrollo de la lo-
calidad.
En resumen, como finalizaba

Moya, “estamos muy orgullo-
sos de poder presentar estas
cuentas con más de un millón y
medio de inversión, lo que
habla a las claras de nuestro
compromiso de mejora de
Salar y la calidad de vida de sus
vecinos. 
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El GDR del Poniente subvenciona el equipamiento
del centro cultural “Enrique Morente” en Zafarraya

El presidente del Grupo de
Desarrollo Rural del Poniente
Granadino (GDR), Antonio
Campos ha visitado reciente-
mente la localidad de Zafarraya
donde el Grupo de Desarrollo
Rural ha subvencionado con
LEADER el equipamiento escé-
nico del centro cultural “Enri-
que Morente”. 
Campos ha estado acompa-
ñado por la alcaldesa de Zafa-
rraya, Rosana Molina quien ha
mostrado todas las dependen-
cias de este espacio que fomen-
tará la participación ciudadana
y asociacionismo a través de un
completo programa de activi-
dades.
El proyecto ha supuesto una in-
versión de 62.720,47 € y una

Este espacio fomenta la
participación ciuda-
dana de los vecinos de
Zafarraya de todas las
edades

El centro cuenta con el equipamiento necesario para albergar todo tipo de activida-
des culturales y artísticas en el municipio con una inversión de 62.720,47 euros

Estas ayudas de Diputación de 10.000 euros para cada GDR, forman parte 
de las medidas del Plan Granada para la Recuperación Económica y Social

El GDR pone en marcha proyectos de impulso
socioeconómico en la comarca del Poniente

El presidente del GDR, Antonio Campos y la alcaldesa de Zafarraya, Rosana Molina,
posan en la entrada del auditorio “Enrique Morente”. Foto: Redacción.
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La Diputación de Granada, a
través del área de Empleo y
Desarrollo Sostenible, ofrecerá
apoyo financiero a los proyec-
tos presentados por los Grupos
de Desarrollo Rural (GDR) para
la puesta en marcha de inicia-
tivas de desarrollo socioeconó-
mico en las comarcas de
Granada. En total, se destina-
rán 10.000 euros a cada uno
de los ocho GDR que operan en
la provincia.
Los proyectos que han acce-
dido a la subvención están re-
lacionados con la gestión del

agua (GDR Altiplano), desarro-
llo sostenible (GDR Valle Le-
crín-Temple-Costa, promoción
turística (GDR Alpujarra), difu-
sión del Geoparque (GDR Gua-
dix), impacto de género (GDR
Sierra Elvira), “coaching”
(GDR Poniente), oleoturismo
(GDR Apromontes) y turismo
familiar (GDR Alfanevada). 
Las ayudas forman parte de
una convocatoria que prevé
subvenciones dirigidas a enti-
dades diversas de la provincia,
desde asociaciones de comer-
cio local hasta denominacio-
nes de origen o clúster
empresariales e incluso asocia-
ciones turísticas y ecologistas,
cuyo objetivo sea avanzar en el

Se destinan a asociacio-
nes de comercio, deno-
minaciones de origen o
clúster empresariales 
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desarrollo económico y social
de la provincia. Este año, el
presupuesto total asciende a
248.000 euros con el objetivo
añadido de paliar los efectos
del coronavirus, lo que supone
un aumento del 41% con res-
pecto al pasado año, cuando
repartieron 174.997 euros.
Esta convocatoria, que está in-
cluida también en las medidas
del Plan Granada para la Recu-

ayuda pagada de 41.106, 90 €
cofinanciados por el Fondo Eu-
ropeo Agrícola de Desarrollo
Rural (90%) y la Consejería de
Agricultura, Ganadería, Pesca
y Desarrollo Sostenible (10%).
Gracias al apoyo del GDR, el
centro cuenta con el equipa-
miento necesario para albergar
todo tipo de actividades cultu-
rales y artísticas en el munici-
pio. Además, se facilitará la
exposición y colección de obje-
tos artísticos de gran valor
para el municipio.
La alcaldesa ha destacado este
espacio cultural donde los ve-
cinos han tenido oportunidad
de disfrutar de varios aconteci-
mientos en los últimos años.

peración Económica y Social
que ha puesto en marcha la
institución tras la crisis por
Covid-19, prioriza iniciativas
que hacen frente a la despobla-
ción para municipios menores
de 5.000 habitantes o entre
5.000 y 10.000 que hayan per-
dido población en la última dé-
cada, excluyendo el área
metropolitana. 
También se han valorado posi-
tivamente las iniciativas que se
dirigen los sectores clave de la
economía provincial: agroali-
mentario, construcción soste-
nible, industria de la ciencia,
eficiencia energética, turismo
de calidad y medioambiental,
así como el pequeño comercio. 

Líneas de trabajo

El programa se articula en tres
líneas de trabajo: la línea 1, di-
rigida a asociaciones vincula-
das al desarrollo sostenible,
cuyo objetivo es impulsar un
crecimiento inteligente, soste-
nible e integrador; la línea 2,

enfocada al desarrollo empre-
sarial, para propiciar la crea-
ción y consolidación de
empresas que sirvan para im-
pulsar el desarrollo de la activi-
dad productiva local; la línea 3,
desarrollo agroalimentario,
para apoyar la dinamización
socioeconómica en el ámbito
rural apostando por la compe-
titividad y diversificación del
sector primario y de las pro-
ducciones agroalimentarias; y
la línea 4, de apoyo a los Gru-
pos de Desarrollo Rural, para
respaldar sus proyectos y para
actuaciones complementarias
a la Estrategia de Desarrollo
Rural de su Territorio. 
Los criterios a valorar en los
proyectos que las asociaciones
han presentado han sido el ám-
bito territorial, la red de apoyo,
el esfuerzo de la entidad solici-
tante para la cofinanciación del
proyecto, calidad técnica, via-
bilidad y sostenibilidad y
transversalidad, igualdad de
género y apoyo a colectivos
más desfavorecidos. 
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El municipio granadino de
Montefrío ha aguantado ‘el
chaparrón’ del año 2020 (con
el confinamiento de primavera,
cierres perimetrales de muni-
cipios y provincias y caída casi
total del turismo extranjero),
según los últimos datos de la
Oficina Municipal de Turismo,
correspondientes al año que
acaba de finalizar.
Así, y aunque en conjunto el
volumen de turistas descendió
un 59,4% respecto a 2019,
“hay que tener en cuenta que
prácticamente durante seis
meses del año no se ha podido
viajar debido a la pandemia, lo
que significa que durante los
meses que sí ha habido movili-
dad hemos aguantado el tipo

en número de visitas”, explica
el concejal de Turismo del
Ayuntamiento de Montefrío,
Miguel Ángel Camacho.
En 2020 llegaron a la Oficina
Municipal de Turismo de Mon-
tefrío 6.847 turistas, frente a
los 16.857 del año 2019, que
fue uno de los mejores de los
que se tienen registros. “Sin
embargo, el turismo nacional
se ha mantenido, e incluso ha
aumentado en algunos meses
respecto al año pasado, una
buena noticia si tenemos en
cuenta que el turismo extran-
jero prácticamente ha sido
nulo durante la mitad del año”,
señala el concejal de Turismo
montefrieño. 
En 2019, el turista internacio-
nal que llegó a Montefrío pro-
venía sobre todo de Gran
Bretaña, Francia, Países Bajos
y Japón. También se notaba un
incremento de turistas proce-

Según datos de la Oficina Municipal de Turismo, el año pasado llegaron a
la localidad un 59,4% menos de turistas en general
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Montefrío mantiene el turismo nacional en 2020
a pesar de la pandemia y los confinamientos

El Ayuntamiento de Monte-
frío ha aumentado las horas
de calefacción del colegio pú-
blico La Paz para que sus ins-
talaciones estén más
caldeadas y se puedan venti-
lar periódicamente abriendo
las ventanas, tal y como

marca el protocolo antiCO-
VID de la Junta de Andalucía.
Desde hace algunos días, el
Consistorio enciende la cale-
facción cada día a las 4 de la
madrugada, para que así
cuando los alumnos llegan al
centro a las 8 de la mañana

Montefrío enciende la calefacción
del colegio a las 4 de la madrugada

todas las clases estén correcta-
mente caldeadas, dadas las
bajas temperaturas.
“Así, hemos adelantado el ho-
rario de encendido de la cale-
facción varias horas, para que
los alumnos y el personal del
centro se lo encuentren ca-
liente cuando llegan”, explica el
concejal de Obras y Servicios
montefrieño, Agustín García.
Además, la calefacción tam-
bién se corta ahora más tarde,

concretamente a las 14 horas,
cuando finalizan las clases. 
“Con esta medida, queremos
que la comunidad educativa
del colegio de Montefrío goce
de las mejores condiciones
para dar clase, frente a las
imágenes de otros colegios de
la provincia donde los estu-
diantes dan clase con mantas
y ropa de abrigo”, señala el
edil.
García destaca que esta me-

dida “es posible gracias al ex-
traordinario funcionamiento
de la nueva caldera de bio-
masa que hemos instalado en
el colegio La Paz, mucho más
económica y menos contami-
nante que el gasoil”.
Así, la caldera instalada por el
Ayuntamiento  funciona con
huesos de aceituna, lo que ga-
rantiza un fácil suministro en
un municipio eminentemente
olivarero como Montefrío. 

Este es un proyecto escolar coordinado por el maestro
Jesús de la Plata en colaboración con los padres y madres

Presentado el libro “Una escuela,
un pueblo, un libro” del AMPAEl pasado mes de diciembre

tuvo lugar en la Nave Multiusos
de Montefrío la presentación
del libro “Una escuela, un pue-
blo, un libro…”. Libro escrito
por una parte del alumnado del
CEIP la Paz de Montefrío. El
libro es el fruto del proyecto
escolar coordinado por el
maestro Jesús de la Plata y lle-
vado a cabo por parte del alum-
nado del centro.
El acto de presentación, que
corrió a cargo del AMPA, es-
tuvo presidido por la alcaldesa
de Montefrío, Remedios
Gámez, acompañada en la
mesa por la concejala de educa-
ción, Raquel Ariza y la presi-
denta del AMPA, Natalia
Entrena.  En dicho acto se
guardaron las medidas higié-
nico-sanitarias pertinentes,
como uso de mascarillas y dis-
tancia necesaria entre los asis-
tentes a dicho acto.
Durante la presentación, va-
rios alumnos y alumnas leye-
ron algunos de sus trabajos
recogidos en el libro. Hubo
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también dos pases de baile a
cargo de las Flamencas de
Montefrío, grupo formado por
alumnas del CEIP la Paz de
Montefrío.
Los contenidos del libro abar-
can todo aquello referente al
municipio de Montefrío: histo-
ria, edificios y monumentos,
personajes, economía, servi-
cios públicos, eventos y cele-
braciones, gastronomía…
Mención aparte merecen los
textos y poesías del propio
alumnado hablando de su pue-
blo y de ese confinamiento. Di-
chos contenidos se
complementan con fotografías
alusivas a las distintas temáti-
cas. Además de algunos dibujos
del propio alumnado.
Durante los meses del confina-
miento de marzo a junio de
2020, el alumnado fue traba-
jando sobre los diferentes con-
tenidos asignados, realizando
una encomiable labor de inves-
tigación, haciendo uso de las
nuevas tecnologías. Ya comen-
zado este curso, llegó el mo-
mento de la maquetación y
edición del libro, para poste-
riormente hacer su presenta-
ción ya en periodo navideño.

dentes de países como Portu-
gal, Italia, Rusia y Estados Uni-
dos. 

Principalmente de Andalucía

“Todos ellos, al igual que los es-
pañoles, vienen a Montefrío
para conocer nuestras famosas
vistas (elegidas por la revista
National Geographic como
unas de las diez más bonitas
del mundo), y disfrutar del tu-
rismo cultural (monumentos y
parajes naturales), y gastronó-
mico”, apunta el edil de Tu-
rismo. 
La alcaldesa de Montefrío, Re-
medios Gámez, destaca que du-
rante 2020 “nuestros
visitantes han sido mayorita-
riamente de Andalucía y, en
menor medida de otras comu-
nidades autónomas”, lo que de-
muestra que la gente ha
apostado por un turismo de
proximidad y de interior de-
bido a la crisis del coronavi-
rus”.
La regidora confía en que en
2021 “la evolución de la pande-
mia permita que pueda volver a
haber movilidad, y podamos
recuperar los buenos datos que
habíamos logrado antes del
mes de marzo, que son fruto
del buen trabajo que se está re-
alizando en materia turística
en nuestro municipio”. 
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El antequerano Vicente Ortiz
se ha convertido en el nuevo
entrenador del Loja CD. Du-
rante el primer entrenamiento
del equipo, tenemos oportuni-
dad de conocer sus primeras
impresiones y ver los objetivos
marcados para esta campaña. 

¿Qué supone para ti aceptar el
reto de entrenar al Loja CD?
Pues un orgullo y una plena sa-
tisfacción, estar en éste gran
club era una deseo desde hace
muchos años, aunque no sea de
la mejor forma coger un equipo
por una destitución de un com-
pañero, pero esto son situacio-
nes del fútbol y tenemos que
aceptarlas cuando nos viene de
la mejor manera posible. 

No es el mejor momento del
club ¿Cómo crees que se
puede revertir la situación?
Es cierto que la situación de-
portiva no es la que se podría

esperar de un gran club como
el Loja CD, pero es una tempo-
rada atípica y cualquier factor
afecta a los equipos, intentare-
mos revertir la situación mini-
mizando esos factores y
potenciando el máximo valor
que tiene un equipo, que son
sus jugadores, esa es la clave,
tenemos que sacar todo el ren-
dimiento que puedan darnos
los jugadores y exprimirlos
para lograr ser un equipo muy
competitivo. 

¿Qué es lo que más te atrae
del Loja CD?
Muchísimos factores me
atraen del Loja CD, la historia
de éste club, para mi es uno de
los grandes de la categoría, se
han hecho muy bien las cosas
en el Loja CD durante muchos
años, la ciudad, su estadio, la
afición es entendida porque ha
tenido grandes entrenadores y
equipos que han hecho disfru-
tar a su afición, para mi el Loja
CD es un club con solera, histo-
ria y gran futuro. 

¿Qué impresión recibes de

Vicente Ortiz, nuevo 
entrenador del Loja CD 
Es un gran conocerdor del grupo y ha trabajado previa-
mente en Antequera, Alhaurín de la Torre, Jaen y Melilla

El Museo Anita Ávila fue el es-
cenario elegido para presentar
las nuevas equipaciones del
Loja CD para esta segunda
vuelta y la temporada que
viene. El patrocinador princi-
pal continúa siendo Congela-
dos Apolo y por este motivo se
ha querido usar la creatividad
de sus cajas de langostinos
para los elementos geométri-
cos que decoran la elástica y se
ha elegido el color rojo para la
segunda. El equipo femenino
viste una camiseta repleta de
fotografías y recortes de perió-
dico de las jugadoras de la
plantilla del año pasado, como
homenaje a la gesta del ascenso
conseguido.

Nueva piel
del Loja CD

Vicente Ortiz y su segundo Emilio Ramírez, en el centro, junto al preparador físico Antonio Riego y el entrenador de porteros, Emilio
González, tras la sesión de entrenamiento del pasado miércoles. Fotos: Manolo Écija.
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jugadores y directiva? 
Me ha dejado claro que hay un
sentimiento muy fuerte de per-
tenencia al club, tanto directi-
vos como capitanes que es con
los que he podido hablar,
transmiten ese dolor por la si-
tuación deportiva y eso es muy
bueno porque el Loja CD les
duele como si fuese parte de su
piel. 

Conoces perfectamente la ca-
tegoría, tanto este subgrupo
como el de los equipos mala-
gueños ¿Ves al Loja con op-
ciones claras de estar en una
zona tranquila? 
Por supuesto, esa será nuestra
misión, aunque el contexto sea
diferente a lo esperado, pero
los mimbres, la ilusión y los pe-
queños retoques que podamos
hacer, tienen que llevarnos a
que el equipo reaccione y logre

una dinámica positiva que nos
haga ver las cosas desde otro
punto de vista.

¿Cómo te definirías como en-
trenador?
La definición deben ponerla los
demás, aunque creo que sobre-
todo me gusta ser pasional,
quien me conoce sabe que para
mí el fútbol es pasión y que hay
que hacer las cosas lo mejor
que uno sea capaz de hacerlo,
transmitir que lo estás dando
todo y comprometer a la plan-
tilla a que no se puede perder
ni un minuto ni dejar ni un es-
fuerzo sin dar.

Has contado con Emilio Ra-
mírez como segundo, su co-
nocimiento de la cantera te
permitirá ir contando con ju-
gadores del filial
Si claro, era una prioridad con-

tar con gente de la casa para
aumentar el conocimiento de
la plantilla y de los jugadores
de los escalones filiales. 

Emilio y yo hemos tenido muy
buena sintonía y tenemos una
forma de trabajar muy similar.

¿Qué mensaje le mandas a la
afición del equipo?
Pues que desde hoy tienen a un
lojeño más, que vamos a hacer
todo lo posible e imposible por
hacerles disfrutar de su equipo,
que se sientan orgullosos de
sus jugadores, que ya que no
pueden ir al estadio a animar
los domingos, que cuando los
vean por la calle que le den su
empujoncito, que les animen,
que les digan que confían en
ellos para sacar esto adelante y
llevar el equipo lo más arriba
posible. 
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Desde que se cruzaran en la
jornada 9, la segunda vuelta y
el 2021 no ha empezado de
forma muy gratificante para
ambos equipos vecinos. Pese a
la victoria a domicilio de los sa-
lareños en el derbi, ninguno de
los dos conjuntos ha conse-
guido superar esa irregulari-
dad que estaba lastrando
sendas campañas y comienzan
a ver de lejos los puestos de as-
censo.

Por un lado, el Medina Lauxa
arrancaba el nuevo año con un
partido fundamental en casa
contra un rival directo: el Atlé-
tico Zubia. Pese a dominar en
prácticamente todo el encuen-
tro y gozar de las ocasiones
más claras, los chicos de Mi-
guel Ángel Fuster no pasaron
del empate a 0 y confirmaban
su sequía goleadora en el feudo
lojeño, además de desaprove-
char la oportunidad de resar-
cirse tras la derrota frente al
Salar. Tras ello, viajaban a Mo-
nachil para enfrentarse al líder
de la categoría. Aunque co-
menzaron el encuentro sor-
prendiendo por su valentía e
incluso consiguiendo adelan-
tarse en el marcador, dos fallos
defensivos al ecuador de la pri-
mera parte que se traducían en
dos goles en contra y una ex-
pulsión muy temprana en el
30’ lastraban un encuentro que
resultó un drama para el Me-
dina; un 6-2 doloroso que no

les permitía levantar cabeza. Y
para finalizar la dura cuesta de
Enero, recibían la visita del
Baza, que se situaba penúltimo
en la tabla pero que habían sa-
cado un empate en la ida. Sin
embargo, el partido se tenía

El Salar CF y el Medina Lauxa
no arrancan bien este 2021

El Medina tuvo que sus-
pender su partido de la
pasada semana por
covid en su rival

Ambos conjuntos se sitúan en una zona intermedia
de la tabla aunque mantienen su irregularidad

Luis Daza, presidente del CD Húetor Tájar en el estadio Miguel Moranto. Foto: Archivo.

El PP de la localidad ha pedido la dimisión del
alcalde por entender que el partido ante el
Loja se celebró con público en la grada

Equipo titular del Medina Lauxa Senior en uno de sus partidos recientes Foto: Redacción.
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que suspender por positivos en
el equipo bastetano y se jugará
el 11 de febrero. Por tanto,
habrá que esperar. 

Algo parecido está viviendo el
Salar, que pese a que conseguía

adelantar a su máximo rival en
la clasificación tras su victoria
“in extremis” en el Estadio Me-
dina Lauxa, no iba a ser capaz
tampoco de sumar ni un punto
durante el primer mes del año.
En la jornada 10, visitaban al
Iznalloz, pero la nieve causada
por el temporal “Filomena” im-
posibilitaba la celebración del
encuentro, el cual quedaría
aplazado. Una semana más
tarde, les visitaba el Alfacar.
Todo parecía ponerse de cara,
porque a las múltiples bajas del
equipo visitante se sumaba una
expulsión en el minuto 30’ que
dejaba a los salareños con uno
más. Sin embargo, poco des-
pués, el Alfacar se adelantaba
con un golazo de volea de
Adrián. Duro golpe para los de
Carmelo, que no serían capaces
de reponerse pese a jugar en
superioridad durante más de
60 minutos. Y para finiquitar el
mes, viajaban a Purullena para
enfrentarse al cuarto clasifi-
cado. Tras dominar durante la
primeros 45’, el Salar se iba al
vestuario con la sensación de
no haber aprovechado los bue-
nos minutos iniciales y con el
miedo de poder pagarlo caro. Y
precisamente fue el Purullena
el que se adelantaba justo des-
pués del descanso en una con-
tra perfecta tras un fallo de la
defensa visitante. Al final, 1-0
en el marcador, y nueva de-
rrota para el Salar que cierra
Enero con 0 puntos y  confirma
los problemas con el gol que
viene arrastrando durante toda
la liga. 

El presidente del CD Húetor Tájar
sale al paso de las acusaciones
sobre el partido a puerta cerrada

“Los partidos de fútbol los or-
ganiza el CD Huétor Tájar, no el
alcalde, pero el PP de Huétor
Tájar está utilizando una vez
más el fútbol y el nombre de
nuestro club para sacar tajada
política y atacar a Fernando
Delgado”. Así responde el pre-
sidente del CD Agroisa Huétor
Tájar, Luis Daza, a las declara-
ciones del portavoz del PP de
Huétor Tájar, Javier Funes, que
pidió la dimisión del alcalde de
este municipio por un partido
de fútbol celebrado el pasado 5
de diciembre.
Daza destaca que el club “sería
en cualquier caso el responsa-
ble de lo que ocurrió en el
campo aquel día, y no el alcalde
hueteño, como el PP está que-
riendo hacer ver en los medios
de comunicación”, y apunta
que en aquel partido “se cum-
plieron escrupulosamente
todas las medidas decretadas
por la Federación Española de
Fútbol relativas a aforo y dis-
tanciamiento social por la pan-
demia”.

“Nosotros ya sabíamos dos
días antes del encuentro que el
PP iba a llamar a la Policía
Local y a la Guardia Civil para
controlar el aforo, porque así lo
habían anunciado en su perfil
de Facebook.  Además, cual-
quiera que conozca nuestro
campo de fútbol sabe que la
cantina está al aire libre, por lo
que es absolutamente falso que
el alcalde ‘se escondiera con las
persianas bajadas’ en ella,
como afirmó el señor Funes,
entre otras cosas porque no te-
nemos persianas”, indica Daza. 
En aquel partido, que enfrentó
al Loja y al CD Huétor Tájar,
apenas se llegó a las 60 perso-
nas entre las gradas y la can-
tina, “una cifra muy por debajo
de lo que permite el estado de
alarma, porque a los partidos
pueden asistir directivos de los
dos clubes, medios de comuni-
cación, jugadores no convoca-
dos, recogepelotas y los
concejales de Deportes y alcal-
des de los dos pueblos, y por
eso Fernando Delgado estaba

allí, porque había sido invitado
por nosotros”, asevera el presi-
dente del club hueteño. 
“Es, por lo tanto, absoluta-
mente falso que el partido se
celebrara con público, como
también ha indicado el PP de
Huétor Tájar, porque en un
derbi comarcal como este hu-
biéramos tenido más de mil es-
pectadores en circunstancias
normales. Además, basta con
ver las imágenes de la retrans-
misión del partido por Internet
para corroborar que las gradas
estaban vacías, y que en la can-
tina nunca hubo 60 personas”,
afirma Luis Daza. 

Basta darse una vuelta por
cualquier campo de fútbol de
la provincia cuando haya par-
tido para ver que, aunque se
celebren a puerta cerrada, hay
decenas de personas autoriza-
das por la Federación. Ade-
más, el informe de la Guardia
Civil al que se aferra el PP debe
haber contabilizado todas las
personas que había en el re-
cinto (en el césped, en la grada
y en la cantina) para decir que
eran 60, y no solo en la can-
tina, como afirma Funes. 
El presidente del CD Huétor
Tájar señala que en la cantina
se cumplieron las medidas ne-

cesarias de distanciamiento
social, y estaba cerrada a las 18
horas, como establece la nor-
mativa. “En cualquier caso,
nosotros no hemos recibido,
casi un mes y medio después,
ninguna denuncia ni de la Poli-
cía Local ni de la Guardia Civil,
por lo que me extraña mucho
que el señor Funes se refiera en
la prensa una supuesta denun-
cia que hasta nosotros desco-
nocemos”. 
“Desde aquí pido al portavoz
del PP de Huétor Tájar que nos
deje en paz de una vez por
todas, porque lleva años persi-
guiendo a nuestro club por dis-
tintos motivos, y en esta
ocasión además está usando
nuestro nombre para atacar al
alcalde de nuestro pueblo, que
ni organizó el partido, ni per-
mitió que hubiera público, ni
‘se atrincheró’ en la cantina
como ha afirmado el señor
Funes”, indica Luis Daza. 
El CD Huétor Tájar se enfrenta
en la actualidad a pérdidas eco-
nómicas de más de 40.000
euros, debido a la pandemia,
“porque no hay ingresos desde
hace meses, no hay taquilla, no
tenemos socios nuevos y la
cantina apenas funciona. Así es
que estas declaraciones del
señor Javier Funes son espe-
cialmente irresponsables en
estos momentos. A nosotros,
que nos mantengan al margen
de su guerra política”, afirma
Luis Daza. 
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Un año más la Vuelta Ciclista
Andalucía recorrerá varios
pueblos de nuestra comarca.
La segunda y la cuarta etapa de
la 67 edición de la Vuelta Ci-
clista Andalucía “Ruta del Sol”,
que se celebrará el próximo
mes de febrero tendrá parte de
su trazado por el Poniente. La
segunda etapa de la prueba ci-
clista saldrá de Baza (183 km:
Baza-Alcalá la Real) el 18 de fe-
brero, y la cuarta llegará a Cú-
llar Vega el día 20 de febrero
(153 km: Iznájar-Cúllar Vega).
En total, el pelotón atravesará
7 municipios de la comarca
(Loja, Huétor Tájar, Villanueva
Mesía, Tocón, Alomartes,
Íllora y Obéilar), tal y como ha
destacado, durante la presen-

tación de la prueba deportiva,
el presidente de la Diputación
de Granada, José Entrena, que
ha mostrado “satisfacción y or-
gullo” por la llegada de la
Vuelta un año más, y ha desta-
cado que esta competición per-
mitirá “proyectar al exterior
nuestra imagen: nuestros pai-
sajes, nuestros pueblos y nues-
tra gente”.
Entrena, que ha estado acom-
pañado por el diputado de De-
portes, Manuel Guirado, ha
subrayado que, pese a la pan-
demia, “es importante que se
siga practicando deporte, con
todas las medidas de precau-
ción establecidas por la autori-
dad sanitaria, para que los
aficionados a este magnífico
deporte, que en Granada tiene
tantos seguidores, puedan se-
guir disfrutando de forma se-
gura”. 
También ha insistido en que

La Vuelta Ciclista Andalucía
vuelve a pasar por nuestra 
comarca este mes de febrero

Es un evento deportivo
de primer nivel que
proyectará pueblos,
paisajes y lugares em-
blemáticos 

El pelotón atravesará siete municipios de la comarca,
como sonLoja, Huétor Tájar, Villanueva Mesía, Tocón, 
Alomartes, Íllora y Obéilar

Después de acabar el 2020
como cuarto clasificado y a tan
sólo tres puntos del primer cla-
sificado, el conjunto entrenado
por Antonio Gaspe se ha des-
colgado de esos puestos de ca-
beza. Actualmente, tras
cosechar tres derrotas conse-
cutivas en las dos últimas jor-
nadas, están quintos (15 pts), a
cinco puntos del Bailén 2008
FS, que es cuarto.
No ha sido el mejor inicio de
año para el conjunto lojeño de
fútbol sala. El día 9 de enero
volvían a la competición des-
pués del parón navideño, y lle-
vando en la memoria el empate
cosechado ante Ogíjares (4-4),
uno de los rivales más fuertes
del cuadro, y que ha acabado
solicitando su retirada de la
Liga. Bien es cierto que el pri-
mer mes del año iba a ser fiel al
lema de la “cuesta de enero”,
pues el Deportivo Loja ha te-
nido que medirse a los equipos
mejor clasificados. 
La segunda semana de enero
tenían, en casa, como rival a

Alhendín (2º), contra quienes
encajaron dos goles, y se lleva-
ron la derrota. A mediados del
mes, los futbolistas dirigidos
por el técnico malagueño tu-
vieron otra cita clave, esta vez
enfrentándose al CD Tapia FS
(3º). A pesar de haber cuajado
un buen partido, con ocasiones
meritorias de gol, el cuadro lo-
jeño únicamente encontró por-
tería al final del partido,
cuando el equipo de Villanueva
de Tapia ya había anotado tres
goles en el encuentro. Eso es
algo que el míster lojeño des-
taca: “la falta de gol en los últi-
mos partidos”. 
El pasado fin de semana les
tocó viajar a la localidad cordo-
besa de Baena, para medirse
ante el primer clasificado, el
Atlético Baenense CF. Al con-
trario de lo que sucedió en la
ida, donde el equipo lojeño
salió victorioso con un sólido
resultado de 6 a 3, el Deportivo
Loja cayó una vez más en el
mes de enero, acumulando la
tercera derrota consecutiva. El
equipo de Loja trató de abrir el
marcador en los primeros tra-
mos del partido, pero la suerte
no estuvo de su lado. Por el

El Deportivo Loja busca no alejarse
de la cabeza de la clasificación en el
final de esta fase de la Liga

En el mes de febrero, al Deportivo Loja FS sólo le
vale ganar para quedar entre los cuatro primeros

El presidente de Diputación, José Entrena, durante la presentación a los medios de la
Vuelta Ciclista de este año con gran presencia en el Poniente. Foto: Redacción.
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gracias a la Vuelta a Andalucía
“los ciclistas, la caravana que
va con ellos, y los espectadores
desde sus casas, conocerán el
rico patrimonio natural grana-
dino, la afición al deporte y la
hospitalidad de sus gentes”. Y
se ha referido en concreto a lu-
gares concretos por donde pa-
sarán los ciclistas como el
Geoparque, en la zona Norte,
algunos municipios del Po-
niente y otros de la Vega grana-
dina.
Además, el director de la
Vuelta a Andalucía, Joaquín
Cuevas, ha agradecido la cola-
boración de la Diputación y los
ayuntamientos y ha remarcado
que se trata de una “época
compleja y difícil”, por lo que
este año “ha sido necesario
poner toda la carne en el asa-
dor”. “Deporte es salud, espec-
táculo, promoción del turismo
y generación de negocio”, ha

contrario, Baenense anotó el
primer tanto del partido en la
primera parte (16’). El segundo
llegó al poco de comenzar el
segundo tiempo (26’), y busca-
ron cerrar el marcador con un
tercer gol a falta de cuatro mi-
nutos para cerrar el encuentro
(36’). No obstante, a pesar de
que la fortuna lleva tiempo sin
estar del lado de los lojeños, el
conjunto de Antonio Gaspe
anotó dos tantos en los últimos
instantes del partido, tras mar-
car Richi en los minutos 38 y
39.
Ahora, el Deportivo Loja
afronta el mes febrero con dos
partidos, que serán claves para

decidir en qué lugar pasará el
equipo a la siguiente fase. El
día 6 de febrero les tocará jugar
frente a su rival más directo, el
Bailén 2008 FS, que es el
cuarto clasificado. Será en
casa. Y, a mediados del mes ju-
garán en Mancha Real, casa del
último posicionado en la tabla
clasificatoria. Al Deportivo
Loja sólo le vale ganar para
poder estar entre los cuatro
primeros, lo que supondría
pasar a una siguiente fase en la
que se medirían con equipos
del otro subgrupo e, incluso,
podrían luchar por la promo-
ción de ascenso. De lo contra-
rio, en la siguiente fase de esta

excepcional configuración de
la competición, jugarán por no
descender.
No cabe duda de que el Depor-
tivo Loja es uno de los equipos
con aspiraciones en esta tem-
porada, pues a pesar del mal-
trecho del mes de enero, han
demostrado ser un equipo va-
liente y capaz de revertir la si-
tuación. El propio míster
lojeño mantiene la confianza
en el grupo con un mensaje en
redes, en el que menciona que
“después del gran esfuerzo sin
recompensa en el último par-
tido, trabajando como lo están
haciendo conseguiremos nues-
tro objetivo”.

manifestado, y ha precisado
que la Vuelta implica un total
de 2.400 pernoctaciones en la
provincia y un retorno “impor-
tante”. También ha apuntado
que será retransmitido por
grandes cadenas de televisión
como Eurosport o Canal Sur
Televisión, durante al menos
dos horas al día. 

MIGUEL JÁIMEZ
LOJA
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